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Este año no fue nada  
sencillo: Pavlovich

Tras hacer un re-
conocimiento a 
los 72 alcaldes y 

alcaldesas de Sonora, 
la gobernadora Clau-
dia Pavlovich Arella-
no reconoció que este 
año 2020 no ha sido 
nada fácil. 

Mencionó que el ha-
bernos tenido que adaptar a los nuevos 
cambios que la pandemia del Corona-
virus nos impuso, fue algo difícil, pero 
con la voluntad y el compromiso de los 
72 presidentes y presidentas municipa-
les, pero sobre todo de la población, lo 
vamos logrando. 

Finalmente, dijo que la pandemia a los 
ciudadanos nos cambió la forma de con-
ducirnos porque tenemos que llevar pre-
sentes las medidas de prevención día y 
noche, pero también a los gobiernos les 
tocó ejercer esos cambios para atender de 
manera diferente las demandas, las nece-
sidades y las inquietudes de la población. 

Reconoce Durazo aumento  
de delitos federales

Por fin, el secretario 
de Seguridad Pública 
federal, Alfonso Dura-
zo Montaño, reconoció 
que los delitos del fuero 
federal han aumentado 
en un 53.8 por ciento 
de enero a la fecha. 

Así lo dio a cono-
cer ante el presidente 
de la república, Andrés Manuel López 
Obrador, y al poner un ejemplo dijo que 
mientras el año pasado un delito que se 
cometió 80 veces, en lo que va del 2020 
se ha cometido 123 veces. 

Y aclaró que los homicidios dolosos 
aumentaron 1.5 por ciento, con 23 mil 
471 casos ocurridos de enero pasado al 
mes de agosto. 

Estados y municipios no tienen 
más opción que endeudarse 

Con el apretón de pescuezo que les 
pegó el gobierno federal encabezado por 
el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, mediante los recortes presupuestales, 
saben en los municipios y los estados que 
se las verán “negras” en el 2021 y lo más 
probable es que no les quede más opción 
que acudir al endeudamiento. 

Así lo estimó la empresa calificadora 
Fitch, luego de ser anunciado el proyec-
to de presupuesto para el 2021 con una 

reducción del 5.8 por 
ciento a los estados, a 
1.8 billones de pesos. 

Y es que, con esas 
bajas tan notables en 
los recursos a recibir, 
lo más probable, dice 
Fitch, es que tanto los 
estados como los mu-
nicipios tengan que 
acudir a la opción del endeudamiento si 
es que quieren mantener sus niveles de 
inversión. 

Aunque el mandatario nacional y sus 
allegados dicen que no hay tales recortes 
presupuestales a los estados, porque sus 
participaciones les llegarán íntegras en 
tiempo, forma y cantidad. ¿Usted le cree? 
Nosotros tampoco. 

Habrá polémica entre  
el beisbol y la salud 

Seguramente en los próximos días dará 
mucho de qué hablar el tema que relacio-
na el arranque de la Liga Mexicana del Pa-
cífico, con la situación que prevalece aún 
sobre la pandemia del Coronavirus. 

Según las autoridades sanitarias de Si-
naloa, ya dieron permiso para que se abran 
los espacios deportivos entre ellos los esta-
dios de beisbol al 40 por ciento de su capa-
cidad y tomando todas las precauciones. 

Sin embargo, todavía falta lo que digan 
los gobernantes de los otros estados que 
son parte de la LMP como Sonora, Jalisco, 
California y Nuevo León, cuyas inciden-
cias de la pandemia han sido diferentes. 

Por ejemplo, en el caso de Sinaloa y Si-
naloa, ciertamente han presentado des-
censos en los casos de Covid, y haciendo 
un comparativo Sonora registra más infec-
tados que Sinaloa, pero ellos llevan más 
muertes que nosotros.   

Según las cuentas que sacó el jefe de los 
poderes sinaloenses, Quirino Ordaz Rive-
ro, después del confinamiento la gente ne-
cesita distracción y recreación y qué mejor 
que con el rey de los deportes, el asunto 
es que seguramente el maléfico virus no 
piensa lo mismo. 

La duda aquí es si en las demás entida-
des autorizarán la apertura de los estadios 
y, de no ser así, ¿cuál será el plan? Porque 
es innegable que miles 
de aficionados están 
que brincan por ir a los 
estadios como ocurre 
año con año, sin em-
bargo, las aglomeracio-
nes de gente pondrán 
en riesgo la salud con 
un posible rebrote de la 
pandemia, que nos ha 

dejado más de 72 mil muertos en el país, 
según cifras oficiales. 

Violencia en Cajeme  
sigue imparable

Aunque la ola de inseguridad que azota 
a Cajeme hace más de 10 años nos ha acos-
tumbrado de alguna manera a enterarnos 
de noticias violentas, pero de todas formas 
como seres humanos no hemos terminado 
de perder la capacidad de asombro.

Por eso, seguramente al igual que mi-
les de cajemenses, el pasado domingo nos 
estremeció el enterarnos que en las orillas 
del Canal Bajo entre calles 400 y 500, fue 
localizada una fosa clandestina, de la que 
ya habían rescatado seis cadáveres, entre 
ellos el de una mujer, al parecer el de una 
modelo que se encuentra extraviada, pero 
las probabilidades eran altas de que en 
ese funesto lugar hubiera alrededor de 15 
cuerpos de personas. 

Algo aterrador en verdad para un Cajeme 
en el que años antes se podía dormir tran-
quilo sobre un catre en el portal de su casa. 

Y desgraciadamente casi el cien por 
ciento de la criminalidad proviene de la 
distribución, venta y consumo de drogas, 
que las autoridades no han podido con-
trolar por varios factores, entre ellos la 
complicidad, la irresponsabilidad y hasta 
el miedo de enfrentar esos grupos del cri-
men que sean enquistado en esta región, 
como en otras zonas del estado y del país. 

Tampoco habrá resultados  
el 2021: Almada 

Para el regidor de 
Movimiento Ciudadano, 
Gustavo Almada Bór-
quez, es iluso pensar que 
en el próximo año 2021 
habrá mejores resultados 
si las acciones son las ac-
ciones y los recursos se-
rán los mismos. 

Así que no tiene caso 
esperar mejores resultados y resulta incom-
prensible repetir sistemáticamente las mis-
mas acciones, cuando en el pasado no die-
ron los mismos resultados. Por eso si repites 
la misma fórmula, como puedes esperar me-
jores resultados. 

Es indudable, dijo el regidor Almada, 
que la pandemia del coronavirus y todas 
las medidas que se tuvieron que tomar 
como el confinamiento que paralizó las 
actividades productivas, tuvo consecuen-
cias graves y las seguiremos teniendo, sin 
embargo, esto no hubiera sido tan grave, 
si el municipio hubiese tomado medidas 
colegiadas y consensuadas, para enfrentar 
la emergencia. 

Claudia Pavlovich

Alfonso Durazo

Andrés López Obrador

Quirino Ordaz

Gustavo Almada

Círculo Rojo
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Emite la FGJE Sonora alerta

Página fraudulenta cobra vía internet
cartas de no antecedentes penales  
Se reactiva la expedición de 
este documento y se reitera 
que solo hay un sitio oficial 

para realizar dicho pago 

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Al reactivar los ser-
vicios de expedición de cartas 
de no antecedentes penales, 

personal del Departamento de Dacti-
loscopia, de la FGJE Sonora, detectó la 
existencia de una página fraudulenta en 
donde se realizan cobros por internet, 
presuntamente para acceder a este ser-
vicio en todo el país, por lo que se emite 
una alerta para evitar que la ciudadanía 
sonorense se víctima de esta nueva mo-
dalidad de fraude cibernético. 

Personal de la Policía Cibernética de la 
Secretaría de Seguridad Pública del Esta-
do ubicó que el sitio desde donde se están 
haciendo cobros por internet en forma 
fraudulenta, tiene registro en el continente 
asiático, por lo que se hace un llamado a no 
caer, a no ser víctimas de fraude. 

El llamado es a estar atentos al momen-
to de hacer uso de los medios electrónicos 
para realizar el pago de la Carta de No An-
tecedentes Penales, el único sitio web au-
torizado para efectuar el pago en línea es 
la página de la Secretaría de Hacienda del 
Gobierno del Estado de Sonora: https://
hacienda.sonora.gob.mx/personas/cartas-
de-no-antecedentes-penales/.

La Fiscalía General de Justicia de So-
nora (FGJE) reactivó este lunes 21 de 
septiembre el servicio de expedición de 
Cartas de No Antecedentes Penales, el 
cual es presencial y exclusivamente debe 
realizarlo la persona interesada.

El Departamento de Dactiloscopia, 

perteneciente a la Dirección General de 
Servicios Periciales de la FGJE, es el en-
cargado de brindar la atención, de lunes a 
viernes, de 8:00 a 14:30 horas.

Bajo la nueva normalidad y cuidando los 
protocolos establecidos por la Secretaría de 
Salud, solamente se están otorgando 100 
turnos por día para los interesados.

Es necesario recordar que no se per-
mite la entrada de menores de edad, 
únicamente debe acudir el interesado, 
portar cubre boca como medida de pro-
tección para la salud, haber realizado el 
pago correspondiente y llevar la docu-
mentación requerida.

Para la obtención de la Carta de No 
Antecedentes Penales los requisitos son: 
comprobante de pago expedido por la 
Agencia Fiscal del Estado de Sonora; 2 
fotografías de frente (en blanco y negro 

o a color tamaño credencial o infantil, sin 
lentes, sombrero o gorra); identificación 
oficial original (puede ser: credencial de 
elector, licencia de conducir del Estado 
de Sonora, Cartilla del Servicio Militar 
Nacional, Pasaporte Mexicano, Cédula 

Profesional y para los extranjeros Forma 
Migratoria FM2 o FM3). 

Para la ciudadanía de Hermosillo exis-
te la opción de agendar una cita en el te-
léfono: 6622594800 ext. 14730, durante el 
horario de oficina.

Los únicos lugares en 
que puede efectuarse el 
pago de la Carta de No 
Antecedentes Penales 
es en la Agencia Fiscal 
Estatal o en la página 

web de la Secretaría de 
Hacienda del Gobierno del 
Estado de Sonora: https://
hacienda.sonora.gob.mx/

personas/cartas-de-no-
antecedentes-penales/.

La Policía Cibernética de 
la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado, ubicó 
que el sitio desde donde 

se están haciendo cobros 
por internet en forma 

fraudulenta, tiene registro 
en el continente asiático, 
y alude la expedición de 

cartas en todo el país, por 
lo que se hace un llamado 
a la ciudadanía sonorense 
a no caer, a no ser víctimas 

de fraude. 
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Desplazan cárteles gringos a mexicanos
Toman control de Estados Unidos

Con su crecimiento dejan de 
ser simples empleados para 

convertirse en socios

Nota extraída de Proceso
Última Palabra

WASHINGTON. Además de reco-
nocer la existencia de “cárteles 
domésticos” asociadas con cár-

teles mexicanos, por primera vez en la his-
toria el gobierno de Estados Unidos tiene 
identificados los territorios que dominan.

Los “cárteles gringos”, apelativo con el 
que son conocidas estas organizaciones 
en el mundo del narcotráfico operan en 
diversas entidades federativas según se 
reseña en un el documento “Estrategia 
contra los Cárteles Domésticos” del De-
partamento de Justicia estadounidense.

Dicho escrito también expone la evo-
lución, el tráfico, la distribución y venta 
de narcóticos en Estados Unidos desde 
1973 cuando se declaró la guerra contra 
las drogas en este país.

Durante mucho tiempo se culpó a las or-
ganizaciones de Colombia y a México como 
las responsables del tráfico y consumo de 
drogas ilícitas en territorio estadounidense.

Ahora las agencias gubernamentales res-
ponsables de combatir este flagelo analizan 
cómo entender y combatir esta nueva reali-
dad del narcotráfico gringo, tal es el caso de 
la Administración Federal Antidrogas (DEA), 
el Buró Federal de Investigaciones (FBI), la 
Agencia Central de Inteligencia (CIA), el 
Buró de Inmigración y Aduanas (ICE) y el de 
Aduanas y Protección Fronteriza (CBP).

Las organizaciones criminales de Estados 
Unidos –nutridas por pandillas y clubes de 
Motociclistas- tienen una relación de “so-
ciedad” y ya no dependencia con los cárteles 
mexicanos, según los señala en 150 páginas la 
Estrategia del Departamento de Justicia.

La cartografía del narcotráfico esta-
dounidense, revelada por un funcionario 

clave de Estados Unidos, deja en claro 
que “ahora son bandas domésticas en 
todo el territorio nacional que operan 
como organizaciones independientes de 
los grupos criminales trasnacionales”.

Operan bajo un espacie de “libre comer-
cio”, pues pueden comprar la droga a más de 
una organización criminal mexicana, según 
el documento donde además se mencionan 
por su nombre a los grupos de motociclistas 
que trabajan como distribuidores.

Así operaban
Para el Cártel del Pacifico trabajaban 

Los Hermanos Pistoleros Latinos, New 
Mexico Syndicate, Los Carnales, Latin 
Kings, Mexican Mafia, Sureños, MS-13, 
Wet Back Power, Sinaloa Cowboys, West 
Texas Tangos, Los Negros, Arizona Mexi-
can Mafia y Border Brothers.

Los Hermanos Pistoleros Latinos, 
Partido Revolucionario Mexicano, Raza 
Unida y Texas Chicano Brotherhood dis-
tribuían drogas para el Cártel del Golfo.

Con la organización de los hermanos 
Arellano Feliz se identifica a La Mexican 
Mafia, Sureños y Border Brothers (sec-
ción California).

Barrio Azteca, Los Hermanos Pistole-

ros Latinos, Mexikanemi, MS-13, Texas 
Syndicate (US PERSON) y Los Bandidos 
trabajaban para Los Zetas.

En el caso de los Sureños; MS-13, West 
Texas Tangos y la Mexican Mafia estaban 
al servicio de la Familia Michoacana.

El documento señala finalmente que Los 
Hermanos Pistoleros Latinos, Barrio Azteca, 
New Mexico Syndicate y Los Carnales tenían 
sociedad con Vicente Carrillo Fuentes cuan-
do éste estaba al frente del Cártel de Juárez.

Se independizan
Con el surgimiento de las drogas sinté-

ticas, las pandillas y clubes de motociclis-
tas establecieron su independencia de las 
mafias mexicanas.

Luego de quedar expuesto en el Congre-
so el fracaso de la guerra contra el narco-
tráfico internacional y de los programas de 
prevención del consumo dejó de darse a co-
nocer el mapa de cobertura de los cárteles 
gringos, aunque se señala que operan en 26 
estados de la Unión Americana además del 
Distrito de Columbia (Washington, DC) y 
que los cárteles mexicanos se convirtieron 
solo en los proveedores.

El Cártel del Pacífico y el de Jalisco 
Nueva Generación, así como el de los Ca-

balleros Templarios mantienen presencia 
en los estados de Idaho y California.

El gobierno estadounidense acepta 
que “varias de estas organizaciones tie-
nen estructuras muy sofisticadas” y así lo 
reportan las agencias federales y departa-
mentos de policía locales involucrados en 
el combate al narcotráfico nacional.

Entre los cárteles gringos con mejor es-
tructura a escala nacional los informes de 
inteligencia identifican a los Latin Kings, 
MS-13, Hell’s Angels, Bloods y Crips.

En edición del 9 de febrero de la revis-
ta Proceso, el agente especial de la DEA en 
Arizona, Polo Ruiz ya había adelantado la 
existencia de cárteles gringos y su versión 
concuerda con la del Departamento de Jus-
ticia en cuanto a que dejaron de depender 
de los cárteles mexicanos y colombianos 
como transportadores y distribuidores para 
asumir el control total de la operación.

La actividad de los cárteles mexicanos 
se limita a entregar las drogas en la franja 
de la frontera sur de Estados Unidos, no 
así el caso del de Sinaloa y Jalisco Nueva 
Generación que mantienen sus operacio-
nes, pero de manera limitada.

El informe concluye que así como en 
su tiempo los narcos mexicanos se ha-
bían colombianizado, ahora los narcos 
gringos se están mexicanizando.

Las organizaciones 
criminales de Estados 
Unidos –nutridas por 
pandillas y clubes de 

motociclistas- tienen una 
relación de “sociedad” y 
ya no dependencia con 
los cárteles mexicanos, 
según los señala en 150 
páginas la Estrategia del 

Departamento de Justicia.
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Ayuda captura de camarón 
a la reactivación económica 

En Sonora, la mayor 
captura de crustáceo

Diferentes sectores se 
ven beneficiados, como 
combustible, venta de hielo, 
comida, restaurantes, tiendas 
de ropa, pescaderías y plantas 

empacadoras

Federico Chávez Manjarrez
Última Palabra

La actividad de la pesca de camarón 
en el sur de Sonora está reactivan-
do la industria y servicios del mu-

nicipio de Cajeme y en general del sur del 
Estado, afirmó el presidente de la Confe-
deración Nacional de Cooperativas Pes-
queras, Aureliano Aldama Rincón.

Comentó que con la apertura de la 
temporada se mejora la situación para la 
industria de servicios como de combusti-
ble, venta de hielo, comida, restaurantes, 
tiendas de ropa, restaurantes, pescade-
rías y plantas empacadoras, además de la 
mano de obra. 

“Es mucha la actividad la que conlleva 
la pesca de camarón de bahía y ribera del 
estado de Sonora, la cual es un ejemplo 
de organización a nivel nacional”, agregó 
Aldama Rincón. 

Insistió que es mucha la economía que 
se mueve con la pesca del camarón e in-
cluso eso se nota ya en los restaurantes y 
pescaderías, además en la industria del 

hielo y gasolineras. 
Referente a la pesca, Aldama Rivera 

señaló que estos primeros días se mantie-
ne la poca producción de camarón, aun-
que la gente está esperanzada que sea un 
buen año de pesca del crustáceo. 

Las buenas tallas se mantienen, lo que 
ayuda a mejores precios del producto que 
se vende entre los 100 pesos con cabeza 
hasta los 180 sin cabeza. 

Se mantiene baja captura
En los primeros cuatro días se mantie-

ne baja la captura de camarón en la bahía 
del Tóbari, informó Florentino Jusaca-
mea Valencia.

El secretario de la Federación Regional 
de Sociedades Cooperativas Paredones 
Unidos, dijo que las capturas por pangas 
se encuentran entre los diez y treinta ki-
los, lo que es un número bajo para una 
jornada de más de diez horas de pesca.

Lo que se mantiene es el buen tama-
ño de la pesca y por ende los precios que 
oscilan entre los 100 y 180 pesos por kilo.

El tiempo además es bueno para la 

pesca; el problema es que hay poco pro-
ducto, por lo que esperan y se eleve en los 
próximos días.

Jusacamea Valencia confía que la situa-
ción se mejore para los días venideros y 
para antes de que inicie la pesca de altamar, 
ya que esa afecta a los pescadores chicos.

Recordó que el año pasado la tempo-
rada inició igual con pocas producciones, 
pero la situación mejoró conforme avan-
zó la captura.

El año pasado, la 
temporada inició igual 

con pocas producciones, 
pero la situación mejoró 

conforme avanzó la 
captura, expuso Florentino 

Jusacamea Valencia, 
secretario de la Federación 

Regional de Sociedades 
Cooperativas Paredones 

Unidos.

100  
pesos con cabeza hasta 
los 180 sin cabeza son los 

precios del camarón.

Los primeros indicios recabados 
en los avisos de arribos registrados 
en Sipesca, en Ciudad Obregón re-
portó el volumen más alto de pro-
ducción con 76 mil 728 kilogramos.

El levantamiento de la zafra ca-
maronera en los sistemas laguna-
rios y estuarinos de Sonora, sur de 
Sinaloa, Nayarit y Baja California 
Sur, reportó una producción de 
290.15 toneladas en el primer día de 
captura del crustáceo, de acuerdo 
con los avisos de arribo del Sistema 
de Información de Pesca y Acuacul-

tura (Sipesca).
La Comisión Nacional de Acua-

cultura y Pesca (Conapesca) informó 
que en la mayoría de los sistemas 
lagunares pesqueros de Sonora el 
promedio de capturas fue clasificado 
entre bueno y excelente al reportar-
se una producción inicial de 167 mil 
990 kilogramos durante las primeras 
24 horas.

Detalló que en Ciudad Obregón los 
pescadores ribereños obtuvieron 76 mil 
728 kilogramos; en Huatabampo 37 mil 
479 kilogramos, y en Guaymas, 26 mil 

990 kilogramos.
En la entidad, los pescadores de 

Agiabampo reportaron una produc-

ción de 24 mil 406 kilogramos, los de 
Bahía de Kino, 920 kilogramos, y los 
de Bahía Puerto Peñasco, mil 467.
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La AOASS prevé que, si no hay 
suficientes precipitaciones, se 
sembrarían 50 mil hectáreas 

de las 90 mil que hay

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Los valles del Yaqui y 
Mayo son las regiones más fuertes 
económicamente del estado de So-

nora por su gran actividad agrícola, pero el 
próximo ciclo agrícola pudiera tener una re-
ducción en el número de hectáreas de siem-
bra, ya que hay posibilidades de no disponer 
de las cantidades necesarias para ello.

En entrevista, el presidente de la Aso-
ciación de Organismos Agrícolas del Sur 
de Sonora, Álvaro Bours Cabrera, brindó 
mayor información de cómo viene el nuevo 
ciclo agrícola en los valles del Yaqui y Mayo.

¿Cómo viene este nuevo ciclo agrícola?
Ya comenzamos a trabajar en los dos 

valles, tanto en el Yaqui como en el Mayo, 
ya empezaron ahí con los riegos, se em-
pezó con las hortalizas principalmente 
como chiles, frijoles: pero acá en el Mayo 
está un poco más complicada la cosa, 
porque las lluvias han sido muy escasas.

Agosto fue histórico en captaciones, 
en las dos cuencas, en las del Yaqui y 
Mayo, fueron las aportaciones más bajas 
en la historia. Pero gracias al buen mane-
jo de los dos distritos se tenía un colchón 
del ciclo anterior y con eso no se agravó 
tanto la situación, más en el Mayo que so-
lamente tenemos una presa.

Bueno, tenemos dos, pero la Pilares es so-
lamente de retenedora de avenidas, por eso la 
importancia; incluso ya hicimos una solicitud 
para que sea cambiada a almacenadora y en 
años de abundancia que esperemos sea pron-
to de lluvias, poder tener otro colchón para 
almacenar aparte de la Mocúzarit. 

En el Mayo está un poco más complica-
da la situación, por lo tanto, no tenemos 
todavía el plan de cultivos a establecer.

Con este buen manejo del agua en 
el Mayo, ¿no habrá entonces afecta-
ciones en el ciclo agrícola?

No, sí habrá. Todo indica que sí lo habrá 
si es que no pasa nada extraordinario en 
septiembre y octubre, pero si no se hubie-
ra hecho este buen uso del agua en nuestro 
distrito, para empezar el 2020-21 les dijera 
que sería el peor en la historia para comen-
zar un ciclo.

Prácticamente no ha habido aporta-
ciones a la cuenca en este ciclo, pero gra-
cias al colchón que se dejó del año pasado 
pues no es tan crítico, pero si no pasa algo 
extraordinario en lo que queda de sep-
tiembre y principios de octubre, sí habrá 
restricciones en el Mayo.

¿Estarían pensando en buscar una 
declaratoria de emergencia para esta 
situación?

Si no pasa nada, probablemente sí sea 
necesario. Ahorita como se ven las cosas, 
estamos hablando de sembrar 50 mil 
hectáreas de las 90 mil que hay. Ese sería 
el peor escenario a la fecha y por eso es-
peremos que nos caigan lluvias y mejore 
la situación.

Aparte de la reducción de superficie de 
cultivo, ¿se afectaría la mano de obra?

Sí claro, en el sur de Sonora su prin-
cipal motor económico es lo agrope-
cuario. Este año ha sido muy golpeado 
con la sequía y recortes de apoyos al 
campo, la verdad que sí ha sido una si-
tuación bastante difícil para el sur de 
Sonora, en lo agrícola principalmen-
te. Y si a esto le sumamos la escasez de 
agua, nos veríamos muy afectados en 
los próximos meses.

¿Cuál es el escenario para el Valle 
del Yaqui?

Tampoco se han tenido las captaciones 
esperadas igual que en el Mayo, pero gra-
cias también al buen manejo y al sistema 
de presas que tienen, se puede almacenar 
o planear con poco más para otros ciclos. 
No deja de haber preocupación en los dos 
valles y todo el sur de Sonora.

¿Cuáles son las estimaciones de 
porcentaje de lluvias en los últimos 
meses?

Las lluvias en este verano han sido las 
más críticas en los últimos 50 años, pero 
hay agua por las lluvias de noviembre del 
año pasado y marzo de este año.

Es preocupante para el futuro, por 
eso es que deberemos de hacer un mejor 
uso del agua, hacer inversiones en mejo-

ramiento de conducciones, entubado y 
otras obras más en los dos distritos para 
enfrentar esas recurrentes sequías.

¿Y los apoyos federales al campo? 
Esa es otra preocupación más, prácti-

camente nos ha recortado todo. Desapa-
rece el apoyo para agricultura comercial, 
el apoyo a seguros agrícolas, a financie-
ras, cada vez quitan más recursos para el 
campo. Pero nosotros debemos ver cómo 
salir para adelante y nosotros tenemos 
años invirtiendo para mejorar la conduc-
ción del agua.

Seguiremos insistiendo para que nos 
bajen recursos e invertir en los dos distri-
tos del sur de Sonora.

Podría Valle del Mayo reducir 
hectareaje por falta de agua

Prácticamente no ha 
habido aportaciones a la 
cuenca en este ciclo, pero 
gracias al colchón que se 
dejó del año pasado pues 

no es tan crítico, pero si no 
pasa algo extraordinario en 
lo que queda de septiembre 
y principios de octubre, sí 
habrá restricciones en el 

Mayo

Álvaro Bours Cabrera
 presidente de AOASS.
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Marchas feministas han dado logros en la 
lucha por la igualdad y equidad de género
Consideran mujeres que hay 
que ser más empáticos con las 
manifestaciones que buscan 
defender los derechos de las 

mujeres 

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

“No es que esté bien, pero hay que ser 
empáticos”, fue el sentir generalizado 
de las panelistas dentro del progra-

ma La Entrevista Sin Censura, donde se 
abordó el tema de “Las manifestaciones 
Feministas”, analizando los orígenes, pros 
y contras de las marchas y acciones de los 
diferentes colectivos y movimientos fe-
ministas en Cajeme, Sonora y México.

“La lucha feminista, no lucha nada 
más para las mujeres, porque la lucha 
feminista no busca algo que sea nada 
más para mi beneficio, nada más para 
las mujeres, no es porque seamos más 
importantes, buscamos la igualdad y 
equidad de género”, aseguró Brianda 
Mancillas, directora del Instituto Caje-
mense de la Mujer.

Para Karina Camacho, integrante del 
Colectivo Enred@d@s, los logros alcan-
zados en equidad de género, es producto 
de las marchas, de la lucha feminista, de 
las marchas de las colectivas.

Otra de nuestras invitadas fue la regi-
dora Alma Aurora Preciado, presidenta 
de la Comisión de la Mujer, quien desta-
có, que las autoridades, tanto federales, 
como estatales y municipales, están obli-
gados, por Ley, a atender, prevenir, erra-
dicar y sancionar la violencia de género.

La falta de presupuesto
Aunque haya instancias encaminadas 

a defender los derechos de las mujeres, 
no hay resultados por la falta de presu-
puesto, aseguró Brianda Mancillas, quien 
detalló que la corrupción, la ineptitud, la 
falta de ser conscientes, es lo que nos lle-
va a este hartazgo y a este resultado don-
de todos estamos inconformes.

Precisó que es por una ineficiencia, 
que las Leyes buscan, desde hace más 
de 15 años, proteger a la mujer, y hay ins-
tancias especializadas para atender este 
tema, pero poco se ha podido hacer, “lle-
gamos a una limitante, que no somos los 
que aplicamos la Ley”.

El movimiento feminista ha tenido 
grandes resultados, gracias a esta lucha 
hay un Instituto para la Mujer que trabaja 
para ver una igualdad.

La regidora Alma Aurora Preciado, 
aseguró que, en la Comisión de la Mujer, 
están analizando las Leyes, realizando 
acciones y ejerciendo propuestas, desde 
un punto de vista general al problema de 
perspectiva de género hasta ir puntuali-
zando en todos los detalles.

“A nivel estatal, debemos tener un 
Sistema para la Igualdad en el munici-

pio”, dijo.
Se está analizando con el área jurídica, 

con Oficialía Mayor, con la Comisión de 
Gobernación, el Instituto Sonorense de la 
Mujer y el Instituto Cajemense de la Mu-
jer, para lograr algo firme.

“Hemos establecido que cada área, en 
cada dependencia dentro del municipio, 
vamos a establecer un sistema de igual-
dad de género”, aseguró.

Hay diferentes marchas
David Morgan puso sobre la mesa el 

tema de los protocolos en las marchas 
feministas, como que no haya repor-
teros hombres, que solo marchen mu-
jeres, entre otros, ante lo cual, Karina 
Camacho respondió: “cuando una mu-
jer marcha, es altamente probable que 
entre esas mujeres que marchan y se 

12  
de septiembre un grupo 

de mujeres vandalizaron el 
Centro de Procuración de 

Justicia de la Fiscalía Estatal, 
durante una protesta.
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manifiestan vayan mujeres víctimas de 
violencia, entonces, si se suman hom-
bres al azar, y se revuelven entre las mu-
jeres, ellas se pueden sentir incómodas, 
de que pueda ir ahí su victimario, mar-
chando junto con ella”.

La feminista explicó que existen di-
ferentes tipos de marchas, hay marchas 
separatistas, está la ideología radical, y 
están las marchas integradoras.

Señaló que los hombres que sí cono-
cen del movimiento, saben que se tienen 
que ir hacia atrás en una marcha, porque 
está encabezada por mujeres y para las 
mujeres, “y entre nosotras nos cuidamos 
y nos protegemos”.

Karina Camacho destacó la importan-
cia de generar este tipo de espacios para 
generar conciencia, y que más hombres 
puedan tomar conciencia, que para eso 
están los Programas de “He for She”, y que 
los hombres que participan ya conocen 
de este proceso.

Manifestaciones en Cajeme
Sobre la marcha que se registró el 

pasado 12 de septiembre, donde el 
grupo de feministas vandalizaron el 
Centro de Procuración de Justicia de 
la Fiscalía Estatal, corresponde más a 
la ética personal, de acuerdo con Ka-
rina Camacho.

Sobre ese tema, nuestra invitada cues-
tionó: ¿por qué te vas a indignar más, por 
unos vidrios rotos, o por las vidas y las 
personas, que no nada más ya fuero ro-
tas, las que se quedan, las que se quedan 
viviendo buscando a sus familiares que se 
quedan rotos”.

Detalló que es muy diferente un acto 
delictivo, de vandalismo, a criminalizar 
la protesta.

Sobre este tema, la regidora Alma Au-
rora Preciado comentó: “el origen es muy 
duro, es muy cruel, ¿y qué es lo que hay 
que hacer?, eso nos compete a nosotros, 
ir hacia la raíz; ese tipo de violencia, los 
síntomas siempre van en una línea, y 
siempre es ascendente”.

Sin embargo, la regidora no justifica 
este tipo de actos, con lo cual concuer-
da Brianda Mancillas, pero apuntó que 
es necesario ser empáticos, ya que hizo 
mención de haber sido víctima también 
de violencia hace años, “no es que esté 
justificado, no es que esté bien o mal”.

Hizo mención la funcionaria de la 
marcha a nivel nacional el pasado 8 de 
marzo, pero aquí en Cajeme, marcharon 
por el mismo recorrido, finalizando fren-
te a la Fiscalía General de Justicia en el 
Estado, donde hubo una obra de teatro, y 
donde las mujeres gritaban y señalaban, 
pero fue una marcha ejemplar.

El impacto de esta marcha, y la del 
pasado 12 de septiembre, no tuvieron el 
mismo impacto, ni la atención de los me-
dios de comunicación, “aquí en Cajeme 
mostraron que pudiendo ser creativos 
pudieran dar un impacto, pero no fue el 

mismo, desafortunadamente no se puso 
en la misma postura el tema, ni se habló 
tanto de eso”.

Tipos de feminismo
“Hay diferentes visiones del feminis-

mo, el feminismo integrador, existe el 
radical y separatista, que es necesario, 
aclaro, es muy necesario”, comentó Kari-
na Camacho.

Ante esto, y el cuestionamiento directo, 
defendió su postura, “el feminismo radical y 
separatista es el que ha logrado las marchas”.

Recordó que, desde la época cuando se 
luchó por el derecho al voto de las mu-
jeres, explicó que no existían aerosoles, 
pero si cubetas de pintura con las cuales 
pintaban derecho al voto, “cada lucha que 
se ha ido dando, ha sido parte de, y la par-
te de ser radical también es separatista, 
¿por qué?, porque puede ser que la mar-
cha sea convocada también para invitar a 
mujeres víctimas de violencia”.

Que los hombres se sumen
Las invitadas a este ejercicio, coinci-

dieron en la importancia de que los hom-
bres se sumen a estos movimientos, que 
primero tomen conciencia de la lucha de 
las mujeres.

“Es importante que también los hom-
bres se sumen, porque nuestra lucha no 
es para beneficio de nosotras las mujeres, 
es para beneficio de la sociedad, también 
para ustedes hombres”, destacó Karina 
Camacho.

Destacó que también las mujeres pue-
den cooperar en las familias, y quitarles la 
carga emocional a los hombres.

Entrevista 9

Hay una Ley, pero lo que 
es Seguridad Pública 

Nacional tiene solo el 3 o 4 
por ciento del presupuesto, 

entonces, por más leyes 
que existan, por más 

buenas voluntades que 
existan de instancias 

especializadas para atender 
la violencia o casos, 

efectivamente nos vamos 
a quedar cortos porque 

no tienen el presupuesto 
suficiente para atender

Brianda Mancillas
Directora del Instituto Cajemense 

de la Mujer

El origen es muy duro, es 
muy cruel, por eso hay 
que ir a la raíz, ya que 

cada una de las aristas del 
problema hay que tenerlas 

bien identificadas; todo 
acto que genera violencia, 
comienza con un síntoma 

pequeño, desde ¡no te 
cortes el cabello, no me 

gusta!, ¡no te pongas ese 
vestido!, todas esas cosas 
sencillas que, a la mujer, o 

al hombre, le agradan

Alma Aurora Preciado
Regidora y presidenta de la 

Comisión de la Mujer

Es parte, de que las mujeres 
que han sido violentadas, 
levanten la voz, se sientan 

fortalecidas de poder, 
porque también eran 

estigmatizadas, y gracias 
a todas estas protestas, 

se han dado, desde el 
Instituto Sonorense de la 
Mujer, que es producto de 
la lucha feminista, la Ley 

en materia de Violencia de 
Género que se promulgó 

en el 2019, también es 
resultado de las protestas

Karina Camacho
Miembro del Colectivo 

EnRed@d@s
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“Este 2020 ha llovido un 50 
 por ciento menos en Sonora”
Junio, julio y agosto han sido 
meses muy malos para la 
media histórica en el estado, 

informa la Conagua

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. En los últimos me-
ses, el tema de la sequía ha sido 
un asunto que ha mantenido 

ocupados y preocupados a muchos ac-
tores en Sonora, que consideran que 
si la situación de lluvias no mejora en 
lo que resta de este 2020, las repercu-
siones en los próximos meses pueden 
agravarse.

El Organismo de Cuenca Noroeste de 
la Comisión Nacional del Agua en Sono-
ra (Conagua), es la instancia que lleva las 
mediciones de las lluvias, captaciones y 
almacenamiento de agaua en el sistema 
de presas en toda la entidad; su Director 
General, José María Martínez Rodríguez, 
da información sobre la situación del al-
macenamiento en presas y las lluvias re-
gistradas en este año.

¿Cómo se encuentra el sistema de 
presas en el estado?

Tenemos una situación verdadera-
mente atípica porque las presas se en-
cuentran en niveles que no teníamos el 
año pasado. Es decir, estamos en condi-
ciones por arriba de los registros del año 
pasado, sin embargo, en términos de llu-
vias, sí tenemos un déficit considerable.

Junio, julio y agosto han sido meses 
muy malos para la media histórica en el 
estado de Sonora. Las presas, por ejem-
plo, el sistema más importante, que es el 
del Río Yaqui, tenemos un 17 por ciento 
superior, el año pasado estábamos en un 
52 por ciento de llenado y ahora estamos 
casi al 70 por ciento.

Y al nivel de todo el estado, del 47 por 
ciento que teníamos acumuladas en las 
presas en el 2019, ahora tenemos un 63.6 
por ciento.

Es decir, las presas en Sonora todavía 
están reflejando los buenos regímenes de 
lluvia que tuvimos en noviembre del año 
pasado y en marzo de este año.

¿Qué es lo preocupante entonces?
Que no hay lluvias. Este año ha sido 

realmente muy bajo a la media histórica. 
Para poner un ejemplo, en junio, julio y 
agosto debimos de haber acumulado 198 
milímetros de precipitaciones como me-
dia y solamente registramos en esos tres 
meses 92.1 milímetros, es decir, menos 
del 50 por ciento de lo que debimos de 
haber tenido de precipitaciones.

Y con este panorama, ¿hay buenas 
noticias?

Sí. El pronóstico para septiembre y 
octubre es que se puede componer todo 
ello y esperamos tener precipitaciones 
por arriba de la media, lo cual sería muy 
necesario en este momento.

Si tenemos un cierre del año como el 
que esperáramos o cercano al del año pa-
sado, si garantizaríamos que las presas se 

sigan comportando al nivel que los tenía-
mos antes.

Y si no pasara eso, ¿para qué meses 
del próximo año se podrían prender 
los focos rojos?

Al cierre de este año tendremos que 
hacer una valoración de cómo se com-
portó el agua y qué tanto acumulamos al 
final del registro de las presas.

Entonces, ¿no hay en este momen-
to preocupación porque hay agua en 
las presas para el consumo humano y 
el ciclo agrícola que viene?

Es correcto, para arrancar el próximo 
ciclo agrícola estamos en muy buenas 
condiciones, pero nos sigue haciendo 
falta los registros normales que tenemos 
cada año en Sonora en la época de verano.

La Conagua en Sonora meses atrás 
ha promovido prácticas de cuidado 
del agua, ¿sería una opción también 
por ejemplo para actividades agríco-
las y ganaderas?

Efectivamente. La Conagua en Sono-
ra ha puesto mucha atención en la im-
plementación de prácticas de cuidado y 
aprovechamiento del agua en la produc-
ción agrícola, por ejemplo: en la Costa 
de Hermosillo, donde hay una biofábrica 
donde se elaboran y almacenan sus pro-
ductos de hortalizas, y donde se ocupará 
mucha menor cantidad de agua.

En la Conagua consideramos que es 
muy importante el impulsar proyectos 
productivos que fomenten el cuidado y 

aprovechamiento en la producción agrí-
cola. Hay que recordar que la optimiza-
ción del agua es algo que debemos imple-
mentar con mayor ahínco ahora que se 
viven más episodios de sequía.

Veamos todo esto con un reto, de im-
pulsar modelos hacia el futuro y promo-
ver la implementación de nuevas fuentes 
de agua e incluso hasta de energías.

El pronóstico para 
septiembre y octubre es 
que se puede componer 

todo ello y esperamos tener 
precipitaciones por arriba 
de la media, lo cual sería 

muy necesario en este 
momento

José María Martínez 
Rodríguez

director general de la Conagua.
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Tras informes municipales, exhorta 
Gobernadora a trabajar en unidad
La mandataria Claudia 
Pavlovich Arellano reconoció 
el trabajo de las 72 alcaldesas 
y alcaldes de Sonora que 
rindieron su segundo informe 
de gobierno en sus municipios.

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Con un llamado a se-
guir trabajando en un ambiente 
de unidad y cooperación, siem-

pre en beneficio de las y los sonoren-
ses, la gobernadora Claudia Pavlovich 
Arellano reconoció el trabajo de las 72 
alcaldesas y alcaldes de Sonora que rin-
dieron su segundo informe de gobierno 
en sus municipios.

A través de un mensaje en video, la 
mandataria estatal resaltó el esfuerzo 
de las y los presidentes municipales du-
rante la pandemia por Covid-19, ya que 
han demostrado un fuerte compromiso 
con la gente y han colaborado en equi-
po con el Gobierno del Estado para su 
contención.

“Quiero aprovechar para agradecerles 
muy sinceramente su compromiso con la 
gente, porque en medio de la pandemia 
logramos hacer equipo y construir un 
frente común para proteger la salud de 
nuestros ciudadanos”, indicó.

La gobernadora Pavlovich destacó 

que el 2020 no ha sido un año sencillo, 
ya que las condiciones que impuso la 
pandemia, han obligado a todos a cam-
biar la forma en la que se trabaja, en la 
que se vive y en la que, desde los gobier-
nos, se atienden las demandas y necesi-
dades de la población.

“Esa unidad es la que debemos man-
tener, que debemos fortalecer, de cara 
al futuro, porque solo unidos podremos 
seguir adelante y retomar el camino ha-
cia el crecimiento y el liderazgo nacio-
nal”, señaló.

Comentó que, en estos cinco años de 

su gobierno, como gobernadora le ha 
dado cinco veces la vuelta al estado, y en 
estos dos de ellos trabajando de la mano 
con las alcaldesas y alcaldes ha compro-
bado que ellos también lo han hecho en 
sus comunidades, porque mantienen el 
compromiso con la gente en sus ejidos, 
en sus barrios y colonias.

“Sé y me consta lo que han logrado. 
Se los reconozco Y sé que sus ciudadanos 
también lo hacen”, dijo.

“Ya estamos en el último tramo, es-
tamos a tan solo un año de culminar 
nuestros periodos de gobierno y el ca-

mino no será fácil. Pero a Sonora y a 
los sonorenses nada se nos ha dado 
fácil. Por eso los invito, alcaldesas y al-
caldes, a que en estos tiempos donde 
en el mundo se asoma la división, nos 
mantengamos firmes… juntos… bien 
comunicados… para seguir siendo líde-
res, para seguir siendo solidarios, para 
seguir siendo ejemplo de fortaleza y de 
solidaridad”, expresó.

La gobernadora Pavlovich confió que 
Gobierno y Ayuntamientos sabrán supe-
rar este nuevo reto como lo han hecho 
hasta ahora, enfrentando la adversidad 
de frente, ya que las grandes batallas no 
se han librado jalando cada quien para su 
lado, se han librado unidos y con un mis-
mo objetivo.

Esa unidad es la que 
debemos mantener, que 
debemos fortalecer, de 
cara al futuro, porque 
solo unidos podremos 

seguir adelante y retomar 
el camino hacia el 

crecimiento y el liderazgo 
nacional

Claudia Pavlovich
gobernadora de Sonora
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“Silencio ante el grito de las calles”
Informes municipales de gobierno:

Este 2020 se tuvieron joyas de 
discursos mientras que en la 
vida diaria escasea hasta lo 

más indispensable

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. Los informes muni-
cipales de gobierno silencian lo 
que se grita en las calles.

Esa obligación constitucional de en-
tregar los avances de una administración 
se ha convertido en una oportunidad para 
presentar logros, la mayoría difíciles de 
comprobar.

Por tal motivo, es urgente cotejar las 
palabras oficiales con las voces emanadas 
de la mancha urbana.  

Este 2020 se tuvieron joyas de discur-
sos mientras que en la vida diaria escasea 
hasta lo más indispensable.

Al principio de este análisis se encuen-
tra Célida López, la controversial alcalde-
sa de Hermosillo, que dejó un fraseo para 
la historia.

“¡Al narcotráfico no se le debe enfren-
tar con las armas! ¡Al narcotráfico, a los 
narcotraficantes se les debe fusilar en este 
país, como también sucede en otros paí-
ses del mundo!”, exclamó.

A este dislate difundido en televisión 
nacional e internacional se le suma sus 
lloriqueos del primer informe y cuando 
rindió protesta.

También aquella promesa de campa-
ña: “¡Agárrense, ahí les vamos, les vamos 
a partir su madre!

Sin olvidar, la ocurrencia de 4 febrero 
anterior: “Gente muy pendeja ha estado 
gobernando Hermosillo”.

La jefa munícipe escupe estas frases a 
la menor provocación.

Pero en su segundo informe destacó 
que busca “un Hermosillo libre de co-
rrupción y narcotráfico”.

Ofreció un millón de gracias por no 
perder la fe, por luchar contra un vi-
rus extraño, por mantener a Hermosillo 

como un lugar con oportunidades, con 
desarrollo económico, mayor seguridad, 
armonía social, orden y convivencia.

En su discurso incluyó cuatro ejes 
rectores “Hermosillo Seguro; Gobier-
no austero, eficaz y honesto; En familia 
continuaremos la transformación social 
e Infraestructura para un Hermosillo sos-
tenible”, sin que estos tuvieran una mayor 
repercusión.

Más informes
De la capital sonorense trasladamos 

este escrito al Puerto de Guaymas, donde 

Sara Valle se mandó un informe encami-
nado a lo social y no adquirir.

En ese mensaje, poco se habló de su 
situación personal, misma que afecta al 
puerto entero.

La tarde del 10 de octubre de 2019, al 
menos un centenar de balazos recibió la 
vivienda familiar de la alcaldesa de Guay-
mas, Sara Valle Dessens.

El ataque se registró alrededor de las 
cinco de la tarde de aquel fatídico jueves 
en la vivienda ubicada sobre la calle Al-
magres, de la colonia Paseo de Las Villas.

Los disparos también alcanzaron un 
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automóvil Aveo blanco, propiedad del 
hijo de la presidenta municipal.

Al principio se intentó persuadir de 
que no era el hogar de Sara Valle porque 
desde que habría iniciado la administra-
ción se cambió a una dirección secreta.

Sin embargo, esta falsa información se 
diluyó cuando la propia alcaldesa confir-
mó que su casa, en la que también habita 
su familia, fue rafagueada.

Ni hablar de que en Guaymas se han 
acribillado a cinco policías en este 2020; 
se han presentado 98 ejecuciones hasta 
julio; y el robo a negocios creció 233% en 
este mismo periodo.

Pero todo lo minimizó: “A pesar de las 
críticas infundadas o mal informadas, 
prometemos una comunicación más di-
recta con la población”

Y estableció: “Vamos a mejorar cada día 
para el beneficio de todo el municipio”.

Libran alcaldes juicios
En este análisis también se incluye a 

los presidentes Sergio Pablo Mariscal y 
Rosario Quintero, de Cajeme y Navojoa, 
respectivamente.

Ambos munícipes recién libraron sen-
dos juicios políticos ante el Congreso so-
norense por la presunta culpabilidad de 
actos de corrupción, nepotismo y desvío 
de recursos.

Los diputados pertenecientes a la Co-
misión de Gobernación y Puntos Cons-
titucionales en el Congreso del Estado, 
por mayoría determinaron que no había 
elementos suficientes para iniciar los trá-
mites de juicio político.

Luego de la discusión de los legisla-
dores, se tuvo que con ocho votos a favor 
y uno en contra, por parte del diputado 
del PAN, Eduardo Urbina, se acordó que 
las acciones de Rosario Quintero y Sergio 
Mariscal, no procedieran dentro de las 
acusaciones hechas por regidores de sus 
respectivos municipios.

Justo con este precedente, Mariscal y 
Quintero presentaron sus informes.

Mariscal ensalzó la disciplina médi-
ca ante la emergencia sanitaria, el de-
sarrollo “social y humano”, así como la 
“atención a la etnia Yaqui” y la estrate-
gia “Cajeme seguro”.

“Estamos impulsando la adopción del 
Modelo Nacional de Policía y el Modelo 
Homologado de Justicia Cívica, Buen Go-
bierno y Cultura de la Legalidad, para la 
profesionalización de los elementos y la 
aplicación de los Juzgados Cívicos apro-
bados por el cabildo en noviembre de 
2019”, indicó Mariscal Alvarado.

En tanto, Rosario Quintero sigue bajo 

investigación por la “clonación” de vales 
de gasolina; el inexplicable robo millona-
rio a la caja de seguridad municipal y el 
desvió financiero en el organismo opera-
dor de agua.

No obstante, Quintero presumió: “Es 
grato presentar este informe amplio, 
completo, lleno de trabajo, de esfuerzo, 
sentimientos y dedicación, realizado bajo 
cinco ejes que son, Navojoa con mayores 
oportunidades de bienestar social, Navo-
joa Eficiente y servicios básicos de cali-
dad, Crecimiento Económico y Turismo, 
Navojoa Transparente y competitivo, así 
como Navojoa Seguro”.

Y adelantó: “Estoy muy satisfecha con 
las gestiones realizadas, pero no me con-
formo, seguiré tocando puertas para que 
las obras y proyectos lleguen a Navojoa, 
para que el desarrollo continúe; no des-
cansaré con los trabajos del nuevo Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social (IMSS)”.

Nogales y el Fopin
Este artículo concluye con el estudio 

de la gestión de la “pareja presidencial” 
nogalense, comprendida por la síndica 

Julia Patricia Angulo y su cónyuge y alcal-
de, Jesús Pujol.

El empresario hotelero lleva a cuestas una 
pesada loza que lleva por nombre Fopin.

Es el Fideicomiso Operador del Par-
que Industrial de Nogales, una mesada 
de 300 mil dólares que no ha querido 
transparentar.

Aunque renovó y fortaleció el comité 
técnico municipal para direccionar esos 
6 millones de pesos mensuales se sabe 
poco del final de estos recursos.

¡Seis millones pesos cada 30 días! Sin 
transparentar.

En cambio, Pujol, enfatizó otros aspec-
tos de su gobierno: “Hoy frente a ustedes, 
reitero mi compromiso de seguir trabajan-
do por el bienestar de todos los nogalenses”.

En la ceremonia solemne, llevada a cabo 
en el Teatro Auditorio de Nogales, habló de 
la gestión de recursos por más de 300 millo-
nes de pesos ante instancias federales para 
la ejecución de seis importantes obras de 
infraestructura: la remodelación unidades 
deportivas Díaz Ordaz, y Virreyes; además 
de la construcción del Centro Integral de 
la Mujer, la Fábrica de Artes y Oficios, y las 
modernizaciones de la Preparatoria Muni-
cipal y el parque El Represo.

Estos son los claroscuros de las más 
importantes alcaldías de Sonora, todas 
ellas, gobernadas por políticos emanados 
de la coalición “Juntos haremos historia”, 
que integraban Morena, Encuentro So-
cial y el Partido del Trabajo.

Reportaje 13

¡Al narcotráfico no se le 
debe enfrentar con las 

armas! ¡Al narcotráfico, a 
los narcotraficantes se les 
debe fusilar en este país, 
como también sucede en 
otros países del mundo!

Célida López
presidenta de Hermosillo.

Estoy muy satisfecha con 
las gestiones realizadas, 
pero no me conformo, 

seguiré tocando puertas 
para que las obras y 
proyectos lleguen a 

Navojoa, para que el 
desarrollo continúe

María del Rosario 
Quintero

presidenta de Navojoa..

Estamos impulsando 
la adopción del Modelo 
Nacional de Policía y el 
Modelo Homologado 

de Justicia Cívica, Buen 
Gobierno y Cultura de 
la Legalidad, para la 

profesionalización de los 
elementos y la aplicación 
de los Juzgados Cívicos

Sergio Pablo Mariscal 
Alvarado

presidente de Cajeme.

Hoy frente a ustedes, 
reitero mi compromiso 

de seguir trabajando por 
el bienestar de todos los 

nogalenses

Jesús Pujol
presidente de Nogales.
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Divide opiniones el Segundo Informe
de Sergio Pablo Mariscal Alvarado
Algunos sectores destacaron 
su avance en educación, 
construcción y manejo del 
Covid-19, y otros hicieron 
patente su rechazo ante la 
falta de verdad y resultados en 

materia de seguridad

Marco Antonio Palma / Luis Enrique 
Valenzuela
Última Palabra

Muy complacido con el informe 
que rindió el alcalde Sergio Pa-
blo Mariscal Alvarado, se dijo 

el exalcalde Jesús Félix Holguín luego de 
haber concluido la segunda comparecen-
cia del munícipe.

Indicó que lo más importante es que 
abarcó todos los rubros, “se hizo mucho 
a pesar de que ha sido un año sumamen-
te difícil por la pandemia del coronavirus 
que estamos atravesando, en general a mí 
me gusto el informe, está muy completo 
en el que el señor presidente llama a la 
unidad a todos los sectores”.

Mencionó que logró escuchar lo que se 
hizo en agua potable, saneamiento, seguri-
dad pública, obras tanto de infraestructura 
hidráulica y pavimentación, así como arreglo 
de calles, “es un informe muy completo y un 
buen logro de la administración a pesar de lo 
difícil que está resultando este 2020”, añadió.

Trabajo resaltable: Baldenebro
Por su parte, Gabriel Baldenebro Patrón, 

director del Instituto Tecnológico de Estu-
dios Superiores de Cajeme, (Itesca) mani-
festó que hay que resaltar el trabajo que se 
ha venido haciendo en torno a la situación 
que se está viviendo por la pandemia.

“Creo que es lo más resaltable como 
Ayuntamiento y también como director 
de una institución de educación supe-
rior, también cabe resaltar el realce que 
hace el alcalde sobre el nivel educativo 
de los cajemenses, puesto que esto puede 
contribuir al crecimiento económico de 
nuestra región”, añadió.

Gabriel Baldenebro destacó también 
que han sido temas interesantes como el de 
seguridad, “creo que tienen ver con las con-
ductas del delito del fuero común donde se 
mencionan algunos avances y el reconoci-
miento por supuesto al problema de lo que 
representan los delitos de alto impacto”.

Hay resultados: Raúl Castelo
También el diputado local Raúl Cas-

telo Montaño, después de salir de la ce-

remonia, sostuvo que fue un informe de 
resultados y de reflexiones enmarcado en 
Vamos por Cajeme, el que rindió el alcal-
de Sergio Pablo Mariscal Alvarado.

“Yo creo que en materia de finanzas, 
que es lo principal, en esta ocasión se 
incrementó la recaudación para no de-
pender tanto del Gobierno Federal y del 

Estado, siendo esta de poco más de dos 
millones de pesos y una gestión de poco 
más de 50 millones de pesos que se apli-
caron en distintos rubros en el Munici-

pio”, resaltó.
Dijo por último que además se adqui-

rieron 18 millones de asfalto con lo que se 
llevaron a cabo acciones de bacheo y de 
recarpeteo en diferentes vialidades, con 
lo que se abarcó más superficie que en la 
administración anterior.   

Es un informe muy 
completo y un buen logro 

de la administración a 
pesar de lo difícil que está 

resultando este 2020

Jesús Félix Holguín
exalcalde de Cajeme.

Yo creo que en materia 
de finanzas, que es 
lo principal, en esta 

ocasión se incrementó 
la recaudación para 

no depender tanto del 
Gobierno Federal y del 

Estado

Raúl Castelo Montaño
diputado local.

La verdad que fue muy 
complicado poder 

comprobar el avance de 
las estrategias y líneas de 
acciones plasmadas en el 

plan

Julio Pablos Ruiz
presidente de Canacintra.

Cajeme14
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Productores se muestran  
indiferentes

Para los productores del sector social, 
colonos y privados, el segundo informe 
del presidente municipal Sergio Pablo 
Mariscal Alvarado resultó indiferente.

El presidente de la Asociación de 
Propietarios Rurales del Valle del 
Yaqui, Juan Gándara González; Abel 
Castro Grijalva de la Alcano y Juan Pa-
blo Mendoza Molina, presidente del 
Organismo Integrador de Fondos de 
Aseguramiento del Estado de Sonora, 
opinaron que no tuvieron oportuni-
dad de observar el segundo informe, 
ya que tuvieron otras reuniones rela-
cionadas con el sector.

“El sector tiene una lucha más fuer-
te que dar en materia de presupuesto al 
campo, el cual trae una reducción impor-
tante para el año entrante”, dijo José Abel 
Castro Grijalva.

En tanto, Juan Pablo Mendoza Mo-
lina expresó que ellos mantuvieron una 
reunión con el Oifaes para plantear una 
propuesta de presupuesto, ya que dentro 
de la propuesta de presupuesto no hay 
asignación alguna para el aseguramiento.

Por su parte, el presidente de la Aprvy 
dijo que se ocuparon en asuntos más im-
portantes para el sector.

Faltan obras y transparencia, 
opinan empresarios

La falta de obras de infraestructura y 
de transparencia, fue lo que destacaron 
del segundo informe de actividades del 
Gobierno Municipal, por parte de los re-
presentantes de los sectores Industrial y 
de la Construcción.

Para Julio Pablos Ruiz, presidente de 
la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra), fue un in-
forme muy básico, no muy profundo, y 
estructurado al Plan Municipal de Desa-
rrollo, “la verdad que fue muy complica-
do poder comprobar el avance de las es-
trategias y líneas de acciones plasmadas 
en el plan”.

Como integrante de la Asociación Yo 
Observo Cajeme, realizaron un semáforo 
para evaluar cada uno de los ejes aborda-
dos en el informe por el alcalde y, en to-
dos, el resultado fue desfavorable.

Construcción, de lo  
más rescatable

De lo más rescatable del segundo in-
forme de actividades del presidente Ser-
gio Pablo Mariscal Alvarado, en el rubro 
de la construcción, fue la inversión de 
poco más de 11 millones de pesos en obras 
sociales en diversas partes del municipio, 
a través de CECOP.

Gilberto Brito Martínez, presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), destacó las obras 
de mejoras de caminos en comisarías, 
donde hubo un alcance de más de un mi-
llón 600 mil metros cuadrados.

'Alcé la voz porque no hay resultados'
Marco Antonio Palma
Última Palabra

“Me salgo en protesta porque recha-
zo el contenido del informe y, además, 
para ser congruente”, declaró a Medios 
Obson el regidor Rosendo Arrayales, 
quien abandonó la ceremonia en la que 
el alcalde Sergio Pablo Mariscal Alvara-
do realizaba el informe de trabajo.

Mencionó también que fue en pro-
testa, ya que en dos daños de adminis-
tración no se ha hecho justicia en el 
caso de Efraín, quien fuera golpeado 
supuestamente en celdas de Seguridad 
Pública y que a los dos días dejara de 
existir. Dijo también que está incon-
forme porque el munícipe tiene en su 
gabinete a funcionarios que solapan y 
simulan el combate a la corrupción.

“La contratación de jueces califi-
cadores, el caso de tener a un funcio-
nario como José Leovigildo Beltrán, 
quien es el contralor y es pura farsa su 
trabajo, por eso no puedo estar aden-
tro escuchando lo que sé que no es 

cierto”, añadió.
Hay que señalar que poco antes de 

salirse de la sesión, le expresó algunos 
señalamientos al alcalde Sergio Pablo 

Mariscal Alvarado, mismo que por un 
momento interrumpió la lectura de 
su documento.

“Le hice unos señalamientos y alcé 
la voz de forma respetuosa, le pedí una 
disculpa a los invitados especiales, ya 
que no es agradable hacer esto, pero 
creo que no se puede estar traicionan-
do a la población de Cajeme teniendo 
a funcionarios como los que explico y 
no dando resultados como los que nos 
dimos cuenta en este segundo informe”, 
agregó Rosendo Arrayales.

Fue claro al decir que cree que ya es 
hora de que el presidente municipal en-
tienda que, si él con su mayoría los aplas-
ta o tumba algunas propuestas que son 
para beneficio de la sociedad como las 
citadas en cuanto a quitar a funcionarios 
o sancionarlos y combatir la corrupción 
de forma verdadera, “ya es hora de que 
empiece a entender que lo que le protes-
tamos o señalamos es para que cambie de 
actitud y haga cambios en su forma de 
gobierno”, finalizó diciendo.

La contratación de jueces 
calificadores, caso de 

tener a un funcionario 
como José Leovigildo 

Beltrán quien es el 
contralor y es pura farsa 

su trabajo, por eso no 
puedo estar adentro 

escuchando lo que sé que 
no es cierto

Rosendo Arrayales 
Terán

regidor del PT.

En seguridad hay mucho 
por hacer: Cano Castro
Marco Antonio Palma
Última Palabra

“Hay mucho todavía por hacer en 
Cajeme”, dijo Francisco Cano Castro 
al escuchar la pregunta del reportero 
en torno a que evaluara lo que se ha 
hecho en la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal en este segundo 
año de trabajo y en el que el alcalde 
Sergio Pablo Mariscal compareció 
ante los cajemenses.

Dijo que indiscutiblemente el 
reto siempre va a ser disminuir la 

violencia en todos sus ámbitos, 
“creo que sí se ha logrado, además 
de que ha habido comunicación con 
los sectores de la sociedad como es 
el caso del agrícola y pecuario, así 
como con los comités ciudadanos y 
lo que es la creación del Centro de 
Inteligencia para poder sacar la in-
formación y analizarla sobre los ma-
pas de calor y la misma prevención”.

El jefe policiaco manifestó que sí 
ha habido avances, pero que nunca 
serán suficientes, ya que hay situacio-

nes que prevalecen, la delincuencia 
en todas sus modalidades está ahí y 
su combate y prevención es algo que 
les corresponde como Secretaría de 
Seguridad.

“Los avances son disminuir los índi-
ces de violencia y si lo vemos así, cuan-
do llegamos nos encontramos con el 
robo y mucha violencia, fue disminu-
yendo; la violencia misma de las ejecu-
ciones con alto sadismo ha ido a la baja 
y con los delitos en los campos del Valle 
del Yaqui”, detalló.

Cajeme 15
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Mario Delgado, la mejor opción para
dirigir a Morena: Javier Lamarque

‘Presupuesto 2021 golpeado por pandemia’

El cajemense considera que el 
coordinador de la Cámara de 
Diputados ha mostrado una 
gran capacidad para construir 
los consensos que han 
permitido sustentar la Cuarta 

Transformación

Marco Antonio Palma
Última Palabra

Para el diputado federal, Ja-
vier Lamarque Cano, en el pro-
ceso para la elección del diri-

gente nacional del Movimiento de 
Regeneración Nacional (MORENA), 
la mejor opción que tienen para ese 
cargo es Mario Delgado.

“En lo personal de entre los aspirantes, 
Mario Delgado es el mejor, ya que es una 
persona que ha demostrado capacidad y 
honestidad, es un hombre ideal para el 
proyecto político de la Cuarta Transfor-
mación”, sostuvo.

Dijo que como Coordinador de la Cá-
mara de Diputados ha puesto de mani-
fiesto una gran capacidad construir los 

consensos que han permitido aprobar 
las leyes que sustenta la Cuarta Trans-
formación.

“Es un proceso democrático, interno 
y abierto a la ciudadanía, histórico por-

que nunca había sucedido que los par-
tidos abrieran a los simpatizantes el to-
mar parte de ese proceso de renovación 
que la misma ciudadanía pide”, añadió el 
Legislador cajemense.

En lo personal de entre 
los aspirantes, Mario 

Delgado es el mejor, ya 
que es una persona que ha 
demostrado capacidad y 

honestidad, es un hombre 
ideal para el proyecto 
político de la Cuarta 

Transformación

Javier Lamarque Cano 
Diputado federal

El legislador Javier Lamarque mani-
festó que el presupuesto de la Federa-
ción para el próximo año es interesante, 
pero también afectado por la situación 
que se está viviendo por la pandemia del 
coronavirus que en el renglón económi-
co ha sido fuerte su impacto.

“La crisis que generó este padecimiento 
prácticamente paralizó la economía, esto 
hizo que se cayeran los ingresos por la con-
tribución además de que también contribu-
yó de manera significativa la venta de petró-

leo”, sostuvo Javier Lamarque Cano.
Aseguró también que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador no está 
peleado con los sonorenses y que, si 
bien se dijo que solo una obra carretera 
llegaría al Estado, “esto se debe precisa-
mente a la difícil situación económica 
que se está enfrentando.

Por último, agregó que el recurso 
económico que se tiene, debe ir prio-
ritariamente a los renglones de salud y 
seguridad.
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Pide diputado a la CFE una tarifa 
preferencial de luz para Sonora

Entrega lentes a niños cajemenses 

El legislador Armando Alcalá 
considera que el exhorto 
presentado por diputados de 
Morena debe ser más amplio 
en beneficio de la ciudadanía

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra 

El diputado local, Luis Armando Al-
calá, se manifestó en contra de los 
altos cobros de la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE) y propuso un subsi-
dio la generación de un subsidio general, 
una tarifa preferencial que beneficie a to-
dos los sonorenses.

En el pleno del Congreso del Estado, 
el legislador del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), propuso que el ex-
horto presentado por diputados de Mo-
rena, sea más amplio en beneficio de la 
ciudadanía, ante esta situación de crisis 
económica por la pandemia.

“Pero lo que sí sería justo, es que 
pelearamos por esas tarifas que tan-
to nos hemos pronunciado aquí en el 

Congreso, que fueran equitativos, y 
nos consideraran a Sonora en una ta-
rifa especial”, expuso.

Planteó que el programa social sea in-
cluyente para toda la ciudadanía, que sea 

un subsidio general, tanto para los hoga-
res, pero también para los comercios.

“El problema de tajo que tenemos con 
Comisión Federal de Electricidad, son el 
costo de kilowatts que tenemos, y es un in-

cremento histórico, no es un crecimiento 
inflacionario porque la tarifa subió”

Destacó que hay familias que se han 
visto en la necesidad de empeñar cosas 
para pagar el recibo de la luz, en otros ca-
sos hasta de pedir préstamos, además de 
que la atención es muy mala cuando vas a 
solicitar alguna aclaración.

El problema de tajo que 
tenemos con Comisión 
Federal de Electricidad, 

son el costo de kilowatts 
que tenemos, y es un 
incremento histórico, 
no es un crecimiento 

inflacionario porque la 
tarifa subió

Luis Armando Alcalá 
Diputado local

Con el fin de brindarles mejores 
condiciones de vida a los niños ca-
jemenses, el diputado local Arman-
do Alcalá Alcaraz puso en marcha el 
programa “Ver Bien para Aprender 
Mejor”, el cual consiste en regalar len-
tes para estudiantes de primarias pú-
blicas del municipio.

El diputado del PRI informó que 
fueron más de 12 mil pruebas reali-
zadas a los pequeños, de las cuales, 
mil 900 resultaron con problemas de 
visión, por lo que se procedió con la 
entrega de este apoyo.

“Estos estudios se realizaron en los 
meses de enero y febrero, debido a la 
pandemia no habían podido entregarse 
estos lentes para los niños beneficia-
dos”, expresó.

Alcalá Alcaraz expresó que es un pro-
grama que se viene realizando cada año, 
que sufrió algunos cambios por la con-
tingencia médica, pero con el mismo 
fin ayudar a los pequeños en sus labores 
estudiantiles.

“En esta ocasión, son casi 2 mil len-

tes entregados a los estudiantes que lo 
necesitaban de las  diferentes escuelas 
primarias del municipio, es el segundo 
año que llevamos a cabo el programa 

junto con la Secretaría de Educación 
del Estado, por lo que hay que redoblar 
esfuerzos por la niñez de Cajeme y de 
sonora”, apuntó.
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LA GOBERNADORA SIEMPRE 
SUPO QUE AL INICIO DEL AÑO 
ELECTORAL EMPEZARÍA TAM-

BIÉN LA ESTRATEGIA PARA TRATAR 
DE DESCARRILAR SU GOBIERNO, y 
por eso anuncia que no dejará correr las 
campañas negras en su contra, contra su 
gobierno o contra su entorno familiar.

Para eso mismo, empezará a fortalecer 
sus estrategias políticas y de gobierno, 
para crear un escudo político que impida 
que fuerzas políticas de oposición vulne-
ren su trabajo, y de paso empezar a blin-
dar su administración estatal contra la 
desinformación.

Como parte fundamental de esas es-
trategias, será una renovación de su gabi-
nete legal y ampliado y que se reflejará en 
otras actividades políticas y partidistas.

Entre los movimientos que se han de-
cidido, es la renovación de la dirigencia 
estatal en el Partido Revolucionario Ins-
titucional, en donde se pretende darle 
una dinámica diferente a la organización 
y también para enviar un mensaje al cen-
tro del País de que en Sonora hay quien 
lidera a ese partido político.

Se dice que la decisión está tomada, 
y que antes de que concluya septiembre 

o a más tardar a principios de octubre, 
formalizarán la salida de Ernesto de Lu-
cas Hopkins de la presidencia del PRI 
estatal, y colocarán en esa posición al 
actual secretario de Gobierno, Miguel 
Pompa Corella.

En esta determinación hay dos argu-
mentos: por un lado, el hecho de que en-
tre los tomadores de decisiones del PRI 
nacional generaron un vacío no solo de 
información sino de sinergia política y 
preelectoral con la gobernadora del Esta-
do, a pesar de ser ella la principal imagen 
de esa organización política.

La han dejado al margen de decisio-
nes o conversaciones que tienen que ver 
con el futuro electoral del PRI y la defini-
ción de candidaturas rumbo a la elección 
constitucional del próximo año.

En Palacio de Gobierno se tomaron 
esas acciones como un “aquí no gira ins-
trucciones la gobernadora, sino el diri-
gente nacional (Alito Moreno)”.

De tal manera que también conside-
ran que desde la dirigencia nacional se 
ha instruido a la directiva del Estado para 
que de facto, opere una circunstancia fa-
vorable para uno de los precandidatos al 
gobierno del Estado.

Eso, más la falta de acción y de toma 
de decisiones desde la dirigencia estatal, 
han orillado a empujar, presionar por un 
cambio en la dirigencia estatal.

La eventual llegada de Miguel Pom-
pa a ese cargo tiene que ver con el hecho 
de que conoce de cerca quiénes son los 
principales operadores políticos de los 
partidos de oposición, cuáles son sus 
métodos, y conoce la manera con la cual 
puede contener el avance de esas organi-
zaciones políticas.

A la vez, llegará con la intencionalidad 
de generar una inercia diferente en el tri-
color, transmitir una narrativa distinta a 
la militancia e impulsarlos a trabajar para 
llegar unidos a la próxima elección.

Ese será un primer mensaje de autori-
dad de la gobernadora Claudia Pavlovich 
pues enviará a uno de los personajes más 
cercanos a ella, y no de sus principales 
operadores políticos, a trabajar de lleno al 
PRI, reajustarlo a las necesidades actua-
les y empezar a definir la estrategia para 
la construcción de candidaturas a los 101 
cargos de elección popular que estarán en 
juego el próximo año.

Los priístas están ansiosos de señales 
positivas, de certidumbre y sobre todo 

intenciones de trabajar de manera unifi-
cada para competir sobre todo por la gu-
bernatura del Estado.

Están llenos de incertidumbre, esto 
les genera estrés y también el temor de 
quedar fuera de las contiendas electora-
les próximas.

Con ese movimiento en el PRI esta-
tal, el mensaje seguramente llegará has-
ta el CEN de ese partido político, toda 
vez que Sonora ha quedado al margen 
del ánimo del dirigente nacional Ale-
jandro Moreno, quien tiene solamente 
un interlocutor y está en la presidencia 
estatal del PRI.

El manotazo sobre la mesa viene fuer-
te y ese será el principio de muchos cam-
bios en el gabinete legal y ampliado.

Claudia Pavlovich cerrará el tramo 
final de su gobierno, como se ha co-
mentado anteriormente, con los leales 
y los que le brinden la certeza de que 
los resultados finales estarán blindados 
contra la diseminación de notas falsas y 
campañas negras.

Y lo dejó en claro.
Ella se va a defender.
Es de mano blanda, cordial las más de 

las veces, pero muy pesada.

Preparan manotazo en el PRI estatal

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Claudia Pavlovich Ernesto de Lucas Hopkins Miguel Pompa Corella Alito Moreno
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Platicábamos ayer con un caje-
mense empapado en la política 
y nos decía que le acaban de lle-

gar noticias de un posiblemente rom-
pimiento entre el priista de alto nivel 
MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA 
y el morenista prácticamente nominado 
para la candidatura a la gubernatura de 
Sonora ALFONSO DURAZO MONTA-
ÑO. Y es que desde hace algunos meses 
se ha venido mencionando una posible 
operatividad de Beltrones Rivera a favor 
de Durazo en Sonora, lo que trajo uno 
y mil comentarios, sobre todo por la 
forma que con esto se modifica el esce-
nario político de la entidad. Y sin duda 
esa alianza Beltrones-Durazo, muchos 
terminaron de creerla cuando en meses 
pasados se aliaron el Partido Verde Eco-
logista de México, con Morena, sobre 
todo porque aquello de que PABLO ES-
CUDERO MORALES, que dirige el Ver-
de es esposo de SYLVANA BELTRONES 
SANCHEZ y por ende yerno de Manlio 
Fabio. Y más cuando después de renun-
ciar a la dirección general del Isssteson, 
sale a la palestra el llamado “Caballo 
Negro” del PRI, PEDRO ANGEL CON-
TRERAS LOPEZ, quién con su activis-
mo político, deja claro que va como 
candidato del PRI a la gubernatura. O 
sea, para cerrarle el camino a la candi-
datura tricolor a ERNESTO GÁNDARA 
CAMOU “El Borrego”, y que Pedro Con-
treras juegue en calidad de un candida-
to débil que le pavimente el camino a 
Durazo. Sobretodo tomando en cuenta 
que, si Gándara va por el PRI, sería un 
hueso duro de roer para el de Bavispe. 
En cambio, con la debilidad política de 
don Pedro, se va Alfonso como miel so-
bre hojuelas. Lo que sí nos deja un mar 

de dudas, es del porqué de la reunión 
de Pedro Ángel, con el exgobernador 
EDURADO BOURS CASTELO, en Ca-
jeme, si se supone que el clan Bours y 
los Beltrones, no llevan las mejores re-
laciones. Lo único que pudo decirnos 
nuestro informante es que la política 
así es y que los políticos son capaces de 
venderle su alma al diablo para llegar 
al poder. Pero además nos dijo, no se 
te olvide que Eduardo Bours y Ernesto 
Gándara, tampoco son grandes amigos, 
por aquello de la sentada que le pegó “El 
Chapo”  al “Grandote”, para meter a su 
compadre ALFONSO ELÍAS SERRANO, 
como candidato a la gubernatura, que 
por cierto, como ya lo habíamos comen-
tado en esta modesta columna, en la 
elección constitucional lo hizo morder 
el polvo el panista GUILERMO PADRES 
ELÍAS, quien por cierto después de salir 
del bote, disfruta a sus anchas los mi-
lloncitos que le quedaron vaya usted a 
saber de dónde. Pero, volviendo con el 
escenario político actual, nos dicen que 
la relación entre Beltrones y Durazo, ni 
buena ni mala, le beneficia a “El Borre-
go”, porque uno de los propósitos del de 
Villa Juárez, es de nueva cuenta no de-
jarlo llegar ni a la candidatura, mucho 
menos a la gubernatura. Sin embargo, la 
fuerza de Gándara en Sonora, es tanta, 
que a como muevan las cartas sus ad-
versarios, nos dicen que seguirá adelan-
te, por aquello de la gran alianza de la 
que ya se ha platicado, entre él, RICAR-
DO BOURS CASTELO y el guaymense 
ANTONIO ASTIAZARÁN GUTIÉRREZ. 
Aunque aquí nos brincan las recientes 
declaraciones que dio a nivel nacional 
el dirigente de Movimiento Ciudadano, 
CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFLICH, 

y que después las ratificó localmente el 
diputado federal, JORGE RUSSO SALI-
DO, en el sentido de que MC no hará 
alianzas con nadie porque ya cuenta 
con la fuerza suficiente para ir solo por 
la gubernatura y por alcaldía inclusive, 
donde como todos sabemos uno de los 
que ya dijo que la quiere se llama ABEL 
MURRIETA GUTIÉRREZ. Y por último 
sobre este tema, ojo, hay quienes dicen 
que esto de los roces entre Beltrones y 
Durazo, son falsos y que son solo es-
trategias que sueltan para despistar al 
enemigo. Será el sereno, pero de lo úni-
co que podemos estar seguros es que la 
próxima elección del 2021 será muy inte-
resante, porque además será una de las 
primeras pruebas de fuego para Morena 
y su forma de gobernar……………Y a pro-
pósito de enchiladas, en los últimos días 
hemos visto como se le ha venido com-
plicando al presidente de la República, 
ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR, 
el conflicto del agua en Chihuahua, 
donde nos quedan dos cosas muy claras. 
La primera, que es un gobierno que ca-
rece de operadores políticos, no cuenta 
con negociadores o apagafuegos con la 
suficiente inteligencia y mano izquier-
da para sentarse a platicar y lograr los 
acuerdos que mejor convengan a todas 
las partes. Y segunda, que, en este con-
flicto, primero en la Presa La Boquilla en 
el estado natal de LUCHA VILLA y des-
pués sábado y domingo en la capital del 
país, donde se les unió FRENA, asomó 
su rostro el verdadero represor dictato-
rial que gobierna este país. Quedando 
en evidencias tan claras de las menti-
ras que les ha echado a los mexicanos, 
como esa de que ya no hay gobierno re-
presor, que defiende las libertades y que 

en este país todo mundo tiene derecho 
a la libre manifestación. Aquí vuelve a 
quedar claro su doble discurso, incluso 
en la cobertura que se le dio el sábado 
a la represión de parte de fuerza arma-
das en las calles de la Ciudad de México, 
hubo quieres incrustaron videos donde 
AMLO reitera la falsedad de que no per-
mitirá la represión. Incluso se llevaron 
entre los pies a la jefa de gobierno de 
la CDMX, CLAUDIA SHEINBAUNM 
PARDO, a quien también le publicaron 
un video donde dijo al principio de su 
gobierno, que desaparecía el grupo de 
granaderos para no reprimir al pueblo, 
echando el mismo cuento de su jefa 
AMLO, pero como por arte de magia 
esos granaderos aparecieron el sábado 
y ayer domingo, arremetiendo con los 
manifestantes a los cuales le taparon 
el paso para llegar al zócalo, donde el 
mismo López Obrador, en sus manifes-
taciones se mantenía por lapsos hasta 
de un mes, sin que ningún gobierno lo 
molestara, pero como que al señor se le 
olvidó y ahora, ordenó que reprimieran 
a quienes no coinciden con su forma 
de pensar, haciendo eco claro a lo que 
en sus dos años hemos visto, en el sen-
tido de que “si no estás conmigo, eres 
mi enemigo”. Y ayer por la tarde cuando 
escribíamos estos renglones todavía se 
registraban conatos de violencia entre 
granaderos y manifestantes que llega-
ban en apoyo de los de Chihuahua, por 
cierto, que arribaban a lugares donde 
los de la CNTE hicieron lo que les dio 
la gana hace algunos meses, pero como 
apoyaron en la campaña de AMLO en 
lugar de reprimirlos, les concedieron 
todas sus exigencias para que se fueran 
felices de la vida. 

Que rompieron relaciones  
Beltrones y Durazo. ¿Será? 

Manlio Fabio Beltrones Alfonso Durazo Pablo Escudero Morales Claudia Sheinbaum Abel Murrieta Gutiérrez
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Cada mes, por cuestiones médi-
cas, he de ir a la Ciudad de Mé-
xico: así ha pasado durante los 

últimos tres meses y así pasará, espero, 
en los siguientes tres.

“Kiubo Bécker”, me dice alguien de-
trás de un cubrebocas, y, con estas neo-
mascaras de carnaval de pandemia, de 
inicio no lo reconozco.

Cuando caigo en cuenta: “¿Qué ondas 
Memo?”, le pregunto a Guillermo No-
riega, ex delegado del IMSS en Sonora 
y ahora, pues me cuenta, ahora anda en 
campaña y que se había resistido mucho 
para participar en ellas, pero que, por fin 
le entró a esta que será la del 2021.

Confiesa que, son muy divertidas 
y agrega, son como una partida de 
ajedrez. 

Le respondo que disfrute y espero 
que en junio 6 del 2021, siga diciendo lo 
mismo porque la verdad, en esos meses 
de campañas electorales, uno pareciera 
envejecer varios años de jodazo.

Y aunque no le dijo con quien anda, le 
pedí, me saludara a Alfonso Durazo y me 
respondió que, claro que sí.

En el Uber, observo al conductor, ya 
muy cansado. Veo por el retrovisor que, 
sus ojos ya enrojecidos, pareciera que se 
van a cerrar en cualquier momento.

Me cuenta, que en el primer mes de 
la pandemia de Covid19, le salía más 
barato quedarse en casa que salir a dar 
vueltas por la calle sin que nadie le so-
licitara el servicio. Luego, cuando ya 
tenía un mes sin trabajar, se contagió. 
“Yo que tanto me cuidé, resulta que un 
día, ya cansado de tanto encierro, se me 
ocurrió ir a mi pueblo, en Morelos, y ahí 
agarré el maldito virus”

Me sigue contando, mientras yo le 
digo que no es necesario me vea por el 

espejo, y que mejor mire hacía enfrente, 
porque no vaya a ser un accidente y lo que 
ganó en las carreras, lo pierda en las ta-
cuachadas.

Confiesa que las primeras dos sema-
nas, le resultaron de locura, con insopor-
tables dolores de cabeza, escalofríos, falta 
de aire y en algunos momentos, discutía 
con su padre ya fallecido. 

Y eso no es nada, sigue, “durante los 
siguientes dos meses, ya sin los síntomas, 
permanecía en una confusión extrema, 
sin reconocer a nadie, sin recuerdos, sin 
saber si era de día o noche, y, con unas ga-
nas inmensas de tirarme por la ventana”

Cuando regresó por fin a trabajar, 
necesitó que le dieran una constan-
cia de ya no tener rastros del virus y, 
tuvo que hacerlo en lo privado por la 
urgencia.

Ahora trabaja 16 horas diarias, pues, 
asegura, está atrasado en la hipoteca de 
su casa, en los pagos del carro y varios 
créditos en tiendas departamentales. 

Antes de llegar a nuestro destino, le 
pregunto qué les dice a las personas nor-
males, algún consejo: “Que se cuiden, 
que no sean pendejos, hagan todo lo que 
les dicen en Salud, porque esta enferme-
dad no es un juego”

Al día siguiente, busco en mi teléfono 
móvil un restaurante que ofrezca desayu-
nos: hay uno, con un platillo en su menú, 
de escamoles (huevos de hormiga) con 
aguacate y queso, y decido que es mi 
mejor opción y lo mejor, puedo ir cami-
nando y admirar las hermosas casas de la 
Colonia Roma.

Es un restaurante de hippies “fifís”, de 
esos que traen relojes caros, vestimenta 
hípster, es decir, tipo atuendos compra-
dos en tiendas de segunda mano, cabello 
largo los hombres, mientras ellas, en sus 

vaporosas faldas de manta y huaraches, y 
casi sin maquillaje.

Existen, en el restaurante, unas 
cuantas mesas pegadas a la pared, pero, 
lo más significativo, es la presencia de 
una larga mesa, tipo fonda, donde to-
dos y todas la comparten, aún sin cono-
cerse. Obviamente, nadie puede comer 
con cubrebocas, y la sana distancia, bri-
lla por su ausencia.

Yo, sentado en la mesa más retirada de 
los muchos comensales, termino mi ex-
celente café de olla y reflexiono: ¿cuánto 
tiempo más va a pasar para que el CO-
VID19 regrese con toda su fuerza a la Ciu-
dad de México?

Estoy en el aeropuerto para iniciar mi 
viaje de regreso. Me hacen llenar, vía ce-
lular, un cuestionario sobre el Covid19, 
donde nos cuestionan si no he estado 
en contacto con alguien infectado, si he 
salido del país, si me duele la cabeza y 
esas cosas. Me piden que, una vez llena-
da la encuesta, le tomé una captura de 
pantalla, que luego nadie revisa, y me 
dejan pasar.

El vuelo desde la CDMX a Obregón, no 
es el mismo del mes anterior. En ese en-
tonces, el avión venía semivacío, hoy, está 
completamente lleno. Es decir, tampoco 
hay sana distancia.

Por la tarde, ya en casa, decidimos ir a 
dar una vuelta con los nietos. Acordamos, 
Almita Mijita y yo, ir a comprar empam-
panadas a Cócorit. 

Descubrimos algo así como una reu-
nión de jinetes, hombres y mujeres, en 
plena calle, montados en sus caballos. Me 
da miedo, y no es por lo que digo yo, debi-
do a mi mala experiencia con los equinos, 
que los únicos caballos que controlo son 
los de mi moto, sino porque están juntos, 
sin cubrebocas, bebiendo en bola, como 

si nada pasara.
La misma situación aprecié en la pla-

za, ahí frente a la comisaría y, además, 
dos fiestones con todo y banda, baile y 
baile, y con total ausencia de cubrebocas.

Y para rematar, en el informe de En-
rique Claussen, el de Salud, que dio esa 
misma noche, aprecio que, si bien los 
muertos siguen a la baja, los contagios 
están subiendo, día con día otra vez.

Al cabo son solo cuatro, me dice un 
amigo, como si cuatro, como si uno, no 
fueran vidas, sino un número más, o me-
nos, en la fría estadística. 

¿Acaso ya nos creemos inmunes, o 
simplemente, estamos jugando a ser pe-
queños dioses intocables por un virus?

Aguas, cuídense, quédense en casa.

Contra la mentira, la verdad
Creo que, en gran medida, los mexi-

canos nos cansamos de los partidos y de 
las elecciones, por culpa de las campa-
ñas negras.

Discutía el otro día, con alguien que 
argumentaba que, en mi participación en 
algunas campañas políticas, yo había he-
cho campañas negras. ¿Cuáles?, pregunté 
y me responde: “la del Memo Padrés”. Na-
hhhhhh… respondo, una campaña negra 
gira en torno a una mentira, y con Padrés, 
pues ni las manos metieron porque lo que 
se dijo y escribió sobre él, sus ranchos, sus 
presas, sus caballos y demás, era verdad.

Y como dijo la gobernadora en un vídeo 
este domingo, ante las mentiras, se hablará 
con la verdad y dio su versión sobre la supues-
ta compra de una empresa por parte de su fa-
milia política.

Así debe de ser, así será…
Gracias

https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

COVID 19 AL ACECHO

Guillermo Noriega Alfonso Durazo Enrique Claussen Guillermo Padrés
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La mandataria estatal sonorense 
CLAUDIA PAVLOVICH ARELLA-
NO, dirigió un mensaje a los 72 

presidentes municipales de esta entidad. 
Dicho mensaje lo transcribiremos inte-
gro pues me pareció en lo personal muy 
emotivo y lleno de sensibilidad. 

“Quiero aprovechar para agradecerles 
muy sinceramente su compromiso con la 
gente, porque en medio de la pandemia 
logramos hacer equipo construir un fren-
te común para proteger la salud de nues-
tros ciudadanos. Este 2020 no ha sido un 
año sencillo, ya que las condiciones que 
impuso la pandemia, han obligado a to-
dos a cambiar la forma en que se trabaja. 
En la que se vive y en la que, desde los go-
biernos, se atienden las demandas y ne-
cesidades de la población”. 

“Esta unidad es la que debemos man-
tener, que debemos fortalecer, de cara al 
futuro, porque sólo unidos podremos salir 
adelante y retomar el camino y liderazgo 
nacional. En estos cinco años de gobierno, 
como gobernadora le ha dado cinco veces 
la vuelta al estado. Y en estos dos de ellos 
trabajando de la mano con las alcaldesas y 
alcaldes ha comprobado que ellos también 
lo han hecho en sus comunidades, porque 
mantienen el compromiso con la gente de 
sus ejidos, en sus barrios y colonias”. 

“Sé y me consta que lo han logrado y sé 
que sus ciudadanos también lo hacen. Es-
tamos ya en el último tramo, estamos sólo 
a un año de culminar de nuestros periodos 
de gobierno y el camino no será fácil. Pero 
a Sonora y los sonorenses nada se nos ha 
dado fácil. Por eso los invito alcaldesas y al-
caldes a que en estos tiempos donde en el 
mundo se asoma la división, nos manten-
gamos firmes… juntos… bien comunica-
dos… para seguir siendo líderes para seguir 
siendo solidarios, para seguir siendo ejem-
plo de fortaleza y solidaridad”. 

“Confío que gobierno y ayuntamientos 
sabrán superar este nuevo reto, como lo 
han hecho ya hasta ahora, enfrentando 

la adversidad de frente ya que las gran-
des batallas no se han librado cada quién 
para su lado, se han librado unidos y con 
un mismo objetivo”.

Mientras que la alcaldesa de Hermosillo 
CÉLIDA LÓPEZ CÁRDENAS, presentó su 
informe destacando su preocupación por 
la seguridad pública, a grado tal, que se 
expresó diciendo que a los capos y narco-
traficantes que envenenan jóvenes y niños 
en la entidad deberían ser fusilados, esto 
es ejecutados, así como actúan ellos. Por 
traición a la patria. Por cierto, la alcaldesa 
hermosillense al día siguiente de haber pre-
sentado su informe, recibió al gobernador 
de Baja California, como invitado. A JAIME 
BONILLA, le tengo un especial afecto, dijo 
la sonorense, quien realizó sus estudios en 
la capital de ese estado vecino, y donde ra-
dico unos años más. 

En tanto en Cajeme, el alcalde SERGIO 
PABLO MARISCAL ALVARADO, quien 
presentó un excelente informe, pues ha 
pesar de haber carecido de recursos, los es-
fuerzos por hacer pequeñas obras con fuer-
zas propias, ahí se expusieron, pero como 
siempre el prietito en el arroz, lo puso el re-
gidor de su propio partido Morena, aunque 
todos lo señalan como integrante del PT, 
este es el regidor ROSENDO ARRAYALES, 
quien hizo aquí los mismos señalamien-
tos que efectúa en cada sesión de cabildo, 
estos en contra del contralor, el secretario 
del Ayuntamiento en su momento hoy se-
cretario de Desarrollo Social, ocasionados 
por un accidente, donde falleció un dete-
nido en las celdas preventivas de Cajeme. 
Los presos políticos de Cajeme, en relación 
a unos comunicadores. Entre otros señala-
mientos.

Por cierto, el alcalde SERGIO PABLO, 
recibió en la presentación a su informe 
al delegado de gobernación federal AN-
TONIO GALLARDO, a quien abordó el 
regidor ROSENDO, que le volvió a men-
cionar sus observaciones. Y el obvio aten-
tamente lo escuchó e invitó a su oficina 

en la ciudad de Hermosillo.

NOTAS EN SERIE 
Quien también visitó Cajeme es el dipu-

tado y coordinador de la bancada del PAN, 
en el congreso local, GILDARDO REAL RA-
MÍREZ, quien se encuentra visitando a los 
dirigentes de los comités locales del partido 
azul, donde el KALA CASTRO, es su diri-
gente, por cierto, este aprovecho la venida 
de su jefe político, para criticar los índices 
de seguridad mencionados por el alcalde, 
considerándolos falsos. Por cierto, siempre 
hemos comentado que RODRIGO BOURS 
CASTELO, pretende ser el abanderado del 
PAN a la Alcaldía apoyado por su compa-
ñero regidor RAFAEL DELGADILLO, ex-
dirigente de este partido azul en Cajeme y 
excandidato a la Alcaldía de Cajeme en el 
pasado proceso electoral. Pues nada, los 
panistas se reunieron con el exgobernador 
EDUARDO BOURS CASTELO, el motivo 
pudiese ser convencer a los panistas que se 
conformen una alianza con el MC, en So-
nora o simplemente llevarse al menor de 
los hombres de esta familia, como su can-
didato a la Alcaldía de Cajeme, de nombre 
RODRIGO….

Los miembros de la etnia Yaqui, 
pueblo de Vícam, efectuaron rueda de 
prensa en el municipio de Cajeme, don-
de declararon que los ganaderos y agri-
cultores, del próximo año en adelante, 
los impuestos especiales que se cobran 
en agencias fiscales, estos ya no se pa-
garán ahí, sino estos se liquidarán ante 
sus autoridades….

Por fin terminó la veda del camarón, 
como siempre los pescadores del sur de 
Sonora, de esta región comentan que la 
captura no es como ellos quisieran, pues 
la productividad no es la óptima, mien-
tras que las autoridades nos dicen que la 
captura es excelente, habrá que investigar 
con estos pescadores….

Así como los pescadores nos dicen 
una cosa y las autoridades otras, los or-

ganizadores del sorteo del avión, donde 
las autoridades nos dicen fue un éxito, 
mientras que algunos comunicadores 
y críticos nos dicen que no salieron con 
los gastos y obvio lejos de ganar dinero, 
se perdió, pese a que, se auto compró una 
gran cantidad de boletos, una gran can-
tidad de boletos no se vendieron y obvio, 
muchos premios no se fueron a las manos 
de ningún militante de MORENA….

Gran escándalo ha provocado el pro-
ceso electoral por la renovación de la di-
rigencia del partido político de Morena, 
donde en teoría MARIO DELGADO, de-
berá ser el próximo dirigente, aunque al 
parecer las encuestas marcan como favo-
rito a un joven operador de redes, mien-
tras que al hombre de mayor experiencia 
y con el paso de varios partidos políticos 
a nivel nacional, incluido el PRI y PRD, 
claro que también aquí pretende meter 
la mano el coordinador de la bancada de 
MORENA, en el Senado de la República, 
RICARDO MONREAL, quien de llegar 
a imponer a ALEJANDRO ROJAS DÍAZ 
DURÁN, podría quitarles todo, hasta las 
nominaciones de muchos candidatos 
y así mismo tendría mano en el proce-
so electoral del 2024, fecha que deberá 
entregar la Presidencia de la República, 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
así es que se debe dar seguimiento a este 
proceso interno, donde YEIDCKOL PO-
LEVNSKY, pretende eternizarse en esa 
posición y desde ahí buscar la Presiden-
cia de la República. Claro que están antes 
dos o tres aspirantes más con mayor fuer-
za, dentro y fuera de este partido….

Dejamos por razones de espacio, al-
gunos comentarios en nuestros papeles 
de trabajo, para que ser comentados en 
nuestro próximo despacho.

La reflexión del día de hoy “QUIEN 
NO VALORA LO QUE TIENE, ALGÚN 
DÍA SE LAMENTARÁ DE HABERLO 
PERDIDO Y QUIEN HACE MAL, AL-
GUN DÍA RECIBIRÁ SU MERECIDO”.  

Política a DiarioHumberto 
Angulo
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MENSAJE DE CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO A LOS ALCALDES DE SONORA

Claudia Pavlovich Arellano Gildardo Real Ramírez Rafael Delgadillo Mario Delgado Yeidckol Polevnsky
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Los alcaldes de Sonora rindieron su 
segundo informe y, principalmente 
a los del sur del estado no les fue 

bien ante la crítica ciudadana que los juz-
gó y sentenció a la pena del rechazo y al 
escarnio público. La ciudadanía se siente 
traicionada pues el contacto más cercano 
de los gobiernos emanados de Morena 
son los gobiernos municipales y los di-
putados locales y, estos gobiernos se han 
alejado del pueblo y han fallado también 
a López Obrador que no haya cómo hacer 
para evitar que tanta ineficiencia y porque 
no decirlo, tanta corrupción, nepotismo y 
alejamiento a los principios enarbolados 
por el gobierno federal y el partido Mo-
rena, terminen con la esperanza de mi-
llones de mexicanos que confiaron en él 
para encabezar un cambio verdadero, si, 
un gobierno que realmente resultara en 
un cambio y no acabara siendo más de lo 
mismo. Millones de mexicanos esperaron 
por años que llegara un gobernante que 
volteara la vista para ver a los de abajo, 
que invirtiera el rol de las prioridades, 
pues desde siempre los de abajo han sido 
postergados y relegados. Siempre han 
sido los últimos en recibir justicia, be-
neficios, educación, servicios médicos, 
vivienda, alimentación, salarios dignos y 
trato con equidad. Esos mexicanos pos-
tergados, que vieron en AMLO al líder 
que pudiera lograr lo soñado por tantos 
años, pusieron todas sus esperanzas en 
este gobierno, por eso, la frustración es 
enorme cuando se encuentran con pre-
sidentes municipales y diputados locales 
que han tenido un desempeño vergonzo-
so en cuanto a lo esperado de un gobier-
no emanado de Morena y que debería ser 
impulsor de la 4T. 

Hay mucho coraje y desilusión que 
muchas veces encuentran el camino 

de la violencia, como el recientemente 
ocurrido en Cajeme en la manifestación 
de grupos feministas que decidieron 
marchar para pedir justicia ante tan-
tos feminicidios y desaparecidos; dicha 
manifestación termino con actos de 
vandalismo, vidrios quebrados por mu-
jeres armadas con palos, botellas llenas 
de gasolina con las que provocaron in-
cendios, pintas y rostros cubiertos con 
pañuelos que cubrían sus identidades 
pero que no lograban ocultar las expre-
siones de coraje y enojo. 

Los ciudadanos hasta hoy han estado 
manifestando su coraje en las redes so-
ciales con mensajes infectados de odio, 
frases groseras con palabras ofensivas, 
expresando su rechazo a estos gobier-
nos y denunciando sus acciones pidien-
do la intervención de quien pueda hacer 
algo para poner un alto a estos persona-
jes que parecen haber perdido el rumbo 
y motivo para el que fueron elegidos por 
los ciudadanos. El enojo ahorita es en 
las redes, en los cafés y en los noticie-
ros, donde los locutores no necesitan 
más que abrir el tema para que surjan 
los ciudadanos con múltiples denun-
cias contra estos gobernantes. 

Los procesos electorales ya iniciaron 
y, la principal preocupación de AMLO 
y de los candidatos que van a buscar 
las gubernaturas de los estados es el de 
evitar que ese coraje y decepción de los 

que confiaron en Morena, los haga emi-
grar a otra opción sea ciudadana o de 
un partido emergente. El principal reto 
que tendrán es el de recuperar a esos 
ciudadanos enojados y lograr conseguir 
un nuevo voto de confianza. ¿Pero como 
se puede lograr eso? Obviamente no se 
podrá lograr con los mismos persona-
jes cambiándolos de posición, es decir 
moviendo al alcalde a una diputación, 
al diputado a la alcaldía, a la esposa o al 
cuñado a otra diputación etc. pues eso 
aumentará de manera exponencial el 
enojo y el rechazo poniendo en riesgo 
la gubernatura y diputaciones federales 
y con eso el afianzamiento de la 4T. Es 
necesario reconocer errores y alejarse 
de la soberbia y autosuficiencia para 
poder escoger con claridad las mejores 
decisiones y a los mejores candidatos, 
aunque esto por lógica deberán ser de 
nueva extracción y, no necesariamen-
te políticos de otros partidos que solo 
vienen a aumentar el enojo y el recha-
zo. Lógicamente los políticos que se 
sienten dueños de Morena trataran de 
evitar que gente nueva se acerque, pues 
cuando gente nueva y capaz se suma al 
partido, quedan expuestas sus caren-
cias, ineficiencias y mezquindades por 
lo que evitan a toda costa su crecimien-
to político. Esta misma actitud con sus 
respectivas acciones las estamos vien-
do en el proceso para renovar la diri-

gencia nacional del partido, donde los 
fundadores que se dicen duros y puros 
tratan de evitar a toda costa el arribo a 
la dirigencia de alguien que les pueda 
arrebatar el control con todas sus pre-
bendas. Ante el alargamiento que le dio 
Yeidckol Polevnky, se tuvo que realizar 
un congreso extraordinario del Consejo 
Nacional para desconocerla y nombrar 
un presidente de transición para que 
coordinara la elección del nuevo pre-
sidente que debería realizarse máximo 
en cuatro meses, sin embrago pasaron 
nueve meses sin la menor intención de 
Ramírez Cuellar de iniciar el proceso 
electivo, por lo que el TRIFE decidió 
que el INE organizara el proceso de 
elección por medio de una encuesta. 

Los duros tuvieron que recurrir a 
Muñoz Ledo para que encabezara sus 
esperanzas de retener el control ante el 
rival a vencer que consideraban era Ma-
rio Delgado. De pronto aparece en la es-
cena el joven politólogo Gibrán Ramírez 
que empieza a acaparar las simpatías de 
muchos jóvenes que ya están cansados 
de tantas tropelías de los dinosaurios 
de Morena, si, Morena también tiene 
muchos dinosaurios de la política. Gi-
brán empieza a remontar las encuestas 
y en algunas encuestas espejo aparece 
ya encabezando las preferencias a pesar 
de las baterías de lodo que le han arro-
jado los duros del partido…. Gibrán es 
sangre nueva y valiosa que representa 
de verdad otros objetivos y que resulta 
un peligro para los carroñeros. Ojalá 
aquí también surjan elementos nuevos 
que aglutinen a los descontentos y se 
evite su emigración a otros rumbos o 
partidos. Enojados cualquier alternati-
va le puede resultar buena.
jolupa5@yahoo.com.mx

‘Los segundos informes de los alcaldes’

Laberinto PolíticoJosé Luis Pablos 
Montes 

Columna de

Andrés Manuel López Obrador Porfirio Muñoz Ledo Mario Delgado Gibrán Ramírez

Entre un gobierno que lo hace mal y un pueblo que lo 
consiente, hay una cierta complicidad vergonzosa

Víctor Hugo
dramaturgo y novelista francés.
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La simulada carrera de El Caballo Negro por la gubernatura

Pedro Ángel Contreras sigue en precam-
paña por la gubernatura de Sonora. 
Llama la atención que se haya autode-

nominado con el apodo de El Caballo Negro 
por aquello de que según la leyenda urbana a 
dicho equino nadie le apostaba y al final al-
canzó y salió ganando en una elección.

La semana pasada anduvo por Obre-
gón y dio una entrevista al Colectivo de 
Periodistas.

Ahí pidió debate con el aspirante priís-
ta Ernesto “El Borrego” Gándara para que la 
gente vea, dijo, quiénes tienen mejores ideas.

Sin embargo, persiste la idea de que Con-
treras se está prestando para alguna estrategia 
del exgobernador Manlio Fabio Beltrones. 
Supuestamente la subsecretaría de Desarro-
llo Social del estado Kiki Díaz Brown iba a 
ser su coordinadora de campaña. Lo mismo 
se sabe que el primo hermano de la Kiki, el 
ex alcalde Rogelio Díaz Brown y su pandilla 
están apoyando al Caballo Negro.

Por supuesto, ninguno de los dos ni La 
Kiki ni El Roger se abren de capa, pero eso 
sí le andan diciendo a la gente que El Bo-
rrego Gándara no está seguro por el PRI.

Por ahora Contreras, y él lo sabe, no apa-
rece entre los favoritos en las encuestas y no 
pinta para nada. Pero él cumple con el trabajo 
sucio encomendado. Cuál es el pago prome-
tido por prestarse a simular una candidatura. 
Pues ya se lo dieron por adelantado con 40 
años de trabajo en la burocracia. Y si de esta 
última tarea, le rebota otra chambita en el 
erario bien remunerada, ¡bingo! Pero de qué 
vaya a ser candidato del PRI, la verdad no lo 
creemos. Como quien dicen están metiendo 
aguja para sacar hebra.

Así mientras Pedro Ángel sigue adelante 
con la estrategia Beltronista en Sonora para 
el 2021, la pasarela política ya comenzó en 
Cajeme.

Enemigos en la política  
y amigos en el cafe

El ex gobernador Eduardo Bours se reu-

nió con los panistas, Rafael Delgadillo, Car-
los El Kala Castro y el diputado Gildardo 
Real quienes en el pasado lo criticaron. 

Por otro lado, Abel Murrieta se encon-
tró con Rafael Delgadillo y El Kala Castro. 
Encuentros muy extraños ya que tanto 
Abel como Eduardo siguen siendo priís-
tas. Bueno no sabemos si se culminó el 
proceso de salida de Abel del tricolor.

¿Acaso andarán tramando una alianza 
con miras al 2021? 

Abel Murrieta va por el Movimiento 
Ciudadano para la alcaldía. Quizá está 
pensando en una alianza con el PAN. 

El problema con las alianzas por parti-
do es que se tejen en México y se definen 
a nivel nacional. Quizá somos muy mal-
pensados, y ellos solo quieren mandar un 
mensaje de pluralidad. 

Amenazas de muerte
No dejan de causar preocupación las 

amenazas de muerte filtradas contra el 
regidor Rosendo Arrayales sobre todo en 
un ambiente de tanta inseguridad como 
el que se vive en Obregón. Arrayales ha 
sido una de las voces más críticas del Ca-
bildo, y sin duda la más incómoda. Du-
rante el segundo informe de gobierno del 
alcalde Sergio Pablo Mariscal, a manera 
de protesta abandonó el recinto, gritan-
do a todo pulmón su inconformidad, 
exigiendo la renuncia del contralor José 
Guerra y otro controvertido funcionario, 
así como clamando justicia por la muerte 
de un hombre en las celdas.

“Me voy, pero no me presto a la simu-
lación. Los invito a salirse, les dijo a sus 
compañeros regidores”, pero sus palabras 
cayeron en saco roto. 

Justo el acto de rebeldía del regidor 
Arrayales ocurrió cuando el alcalde Ma-
riscal hablaba de que las diferentes for-
mas de pensar, puntos de vista y expresio-
nes eran lo que le ponía sabor al caldo. No 
acababa de decirlo cuando como si fuera 

parte de un guión teatral, Arrayales soltó 
sus gritos de protesta.

A muchos no les gustó el despliegue del 
regidor en un acto solemne, pero otros lo 
aplaudieron. Con todo y el desagrado que 
puedan producir, ese tipo de acciones de 
protestas, deben ser bienvenidas; y son jus-
tamente lo que le pone sabor al caldo como 
bien lo dijo Mariscal, aunque no sabemos si 
fue de los dientes para afuera.

Solamente esperaríamos que los recla-
mos de Arrayales y cualquier otro ciuda-
dano sean oídos y atendidos.

Sobre las amenazas de muerte contra 
Arrayales, confiamos en que solo sean 
un intento de intimidación. Si alguien se 
atreviera a privarlo de la vida, sería darse 
un tiro a sí mismo.

Lo interesante de todo esto, es que 
con su actuar crítico Arrayales genera 
noticias todas las semanas, y eso en sus 
ambiciones electoreras sin un partido y 
un presupuesto que lo respalde, le caen 
de perlas.

Acusación contra fiscal
El 16 de septiembre se cumplieron ya cua-

tro meses del asesinato de nuestro amigo y lí-
der fundador de Medios Obson, Jorge Miguel 
Armenta Ávalos sin que se vean avances en la 
investigación que lleve a dar con los responsa-
bles intelectuales y materiales.

Esa fue la razón que llevó al abogado 
Óscar González Ulloa y a Carlos Armen-
ta, hermano de Jorge Miguel, así como a 
varios miembros del equipo de Medios 
Obson a viajar a la ciudad de México para 
pedir justicia ante la Fiscalía General de 
la República.

En ese viaje se le entregó una carta al 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor en la que se señala que el fiscal en jefe 
para el sur de Sonora, José Ernesto Ar-
nold Acedo se ha conducido con evasivas 
e indiferencia para investigar el caso.

Por esa razón le piden al ejecutivo que 

atraiga el caso del asesinato de Jorge Mi-
guel. Incluso el abogado considera que 
hay una probable responsabilidad de par-
te de Arnold Acedo ya que al mandarlo al 
Fuero Común, lo ha obstaculizado.

De presidencia también acudieron a 
la Fiscalía General de la República, y se 
entrevistaron con el director general, Na-
húm Pedro Zárate a quien le advirtieron 
que la fiscal Claudia Indira le está min-
tiendo en cuanto a que la carpeta de in-
vestigación de Jorge Armenta se encuen-
tra reservada para la federación.

Cuando en realidad los únicos para 
quienes se mantiene reservada es para las 
víctimas y ofendidos por el delito. El di-
rectivo concluyó que la fiscalía estatal les 
ha estado mandando reportes falsos.

La defensa de Jorge Miguel intuye que 
Claudia Indira podría ser acusada del delito 
de dar informes falsos a la autoridad federal.

Sin embargo, lo único que se quiere es 
que la Fiscalía Federal tome la investiga-
ción en sus manos para que se pueda ac-
tuar con total imparcialidad y dar castigo 
a los autores del artero crimen.

Por lo pronto, el 22 de septiembre tie-
nen una audiencia ante el juez de control 
federal en la que se espera que finalmente 
se ordene que el caso se envíe a la Fiscalía 
Federal.

Víctima de covid-19
De última hora circuló la noticia de 

que”El Borrego” Gándara se sumaba a la 
lista de políticos que han contraído Co-
vid-19. Se cree que pudo adquirirlo a tra-
vés de algún contagio con alguna de las 
muchas personas de todo el estado con 
las que a diario se reúne aún en encuen-
tros a pequeña escala. Otros políticos que 
han caído víctimas del coronavirus son 
Horacio Valenzuela, secretario de trabajo 
y el secretario de gobierno, Miguel Ernes-
to Pompa Corella y quizás otros que no 
quisieron hacerlo público.

Pedro Ángel Contreras Ernesto “El Borrego” Gándara Rogelio Díaz Brown Jorge Miguel Armenta Ávalos Miguel Ernesto Pompa Corella
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